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SEGURIDADE SOCIAL E SAÚDE EM  2017 

 
 
 

REUNIÃO DE INSTALAÇÃO 
 

DATA: 21/02/2017 
HORA: 13h20min 
LOCAL: Auditórios Deps. Castelo de Castro e Manoel de Castro do Complexo de 
Comissões Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Eleição da presidência e vice-presidência da Comissão de Seguridade Social e 
Saúde para o biênio 2017/2018. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Sarto, que presidiu a reunião; Dr. Carlos Felipe; Dr. 
Santana; Dra. Silvana; Fernanda Pessoa e Evandro Leitão. 
DELIBERAÇÕES: O Deputado Dr. Sarto leu a relação dos deputados membros titulares e 
suplentes para compor a Comissão de Seguridade Social e Saúde, indicados dentro da 
proporcionalidade partidária para o biênio 2017/2018 (dois mil dezessete e dezoito), 
sendo composta pelos seguintes deputados: Dr. Carlos Felipe (Presidente), Leonardo 
Pinheiro (Vice-Presidente), Dr. Sarto, Lucilvio Girão, Dr. Santana, Dra. Silvana e Fernanda 
Pessoa. O Deputado Carlos Felipe convidou o Deputado Dr. Sarto para presidir os 
trabalhos. O Deputado  Dr. Sarto iniciou a reunião para eleição de presidente e demais 
membros da Comissão, indicando o Deputado Evandro Leitão para o escrutínio dos votos 
e subsequentemente para a contagem  dos referidos votos. Após foi esclarecido que na 
Urna serão depositadas cédulas para votação, devendo constar em ATA que nessas 
cédulas constarão o voto SIM ou voto NÃO.  Assim, o presidente  procedeu a distribuição 
das cédulas para os membros da Comissão. Após a votação, o Deputado Evandro Leitão 
realizou à apuração, dando ciência a todos presentes à reunião, que por unanimidade foi 
constatado o seguinte resultado: Deputado Dr. Carlos Felipe (Presidente), Leonardo 
Pinheiro (Vice-presidente), Dr. Sarto, Lucilvio Girão, Dr. Santana, Dra. Silvana e Fernanda 
Pessoa membros titulares da Comissão. Por último, o presidente Dr. Carlos Felipe 
agradeceu a presença de todos, confirmou o mesmo horário das reuniões ordinárias e 
extraordinárias, ficando as reuniões ordinárias a serem realizadas nas quintas-feiras às 
8h30min. 
 

 
PRIMEIRA (1ª) REUNIÃO ORDINÁRIA 

 
DATA: 23/02/17 
HORA: 08h30min 
LOCAL: Auditório Dep. Antonio Gomes de Freitas (nº 05) do Complexo de Comissões 
Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Apreciação, discussão e votação de requerimentos. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe, Dr. Santana, Fernanda Pessoa, Mirian 
Sobreira e Leonardo Araújo, líder do Bloco PMDB, PSD e PMB 
DELIBERAÇÕES: 
1. REQUERIMENTO Nº 0001/2017 DE AUTORIA DO DEPUTADO DR. SANTANA - 
“REQUER A REALIZAÇÃO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA  A FIM DE DISCUTIR SOBRE A 
ASSISTÊNCIA AO DOENTE RENAL NO CEARÁ, POR OCASIÃO DO DIA MUNDIAL DO 
RIM.” 
DELIBERAÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado 



2. REQUERIMENTO Nº 0002/2017 DE AUTORIA DA DEPUTADA FERNANDA 
PESSOA – “REQUER REALIZAÇÃO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA PARA DEBATER SOBRE 
A NECESSIDADE DE NOVOS TRATAMENTOS PARA CÂNCER METASTÁTICO 
REALIZADO NO ÂMBITO DA SECRETARIA DE SAÚDE DO ESTADO DO CEARÁ”. 
DELIBERAÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado 
3. REQUERIMENTO Nº 0003/2017 DE AUTORIA DA DEPUTADA FERNANDA 
PESSOA – “REQUER REALIZAÇÃO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA PARA DEBATER SOBRE 
POLÍTICAS PÚBLICAS E LEIS RELACIONADAS A LÚPUS ERITEMATOSO SISTÊMICO 
E ARTRITE REUMATOIDE”. 
DELIBERAÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado 
4. REQUERIMENTO Nº 0004/2017 DE AUTORIA DO DEPUTADO CARLOS MATOS 
– “REQUER REALIZAÇÃO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA PARA DISCUTIR A REVISÃO DAS 
VERBAS PARA A SAÚDE NO ESTADO DO CEARÁ”. 
DELIBERAÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado 
5. REQUERIMENTO Nº 0005/2017 DE AUTORIA DA DEPUTADA FERNANDA 
PESSOA – “REQUER REALIZAÇÃO PARA DISCUTIR A REGULAMENTAÇÃO E 
FISCALIZAÇÃO DAS CLÍNICAS E COMUNIDADES TERAPÊUTICAS PARA 
DEPENDENTES QUÍMICOS NO ESTADO DO CEARÁ”. 
DELIBERAÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado 
 

 
SEGUNDA (2ª) REUNIÃO ORDINÁRIA 

 
DATA: 09/03/17 
HORA: 08h30min 
LOCAL: Auditório Dep. Antonio Gomes de Freitas (nº 05) do Complexo de Comissões 
Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Apreciação, discussão e votação de proposições. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe, Dr. Santana, Fernanda Pessoa, Evandro 
Leitão e Odilon Aguiar, vice-líder do Bloco PMDB, PSD e PMB, que se auto indicou em 
lugar da Dra. Silvana. 
DELIBERAÇÕES: 
1. PROPOSIÇÃO Nº 0150/2015 - PROJETO DE LEI DE AUTORIA DO DEPUTADO 
DAVID DURAND - “OBRIGA A COMUNICAÇÃO, PELOS ESTABELECIMENTOS DE 
TRATAMENTO DE SAÚDE, PÚBLICOS E PRIVADOS, DO ESTADO DO CEARÁ, DOS 
ATENDIMENTOS ENVOLVENDO EMBRIAGUEZ OU CONSUMO DE DROGAS POR 
CRIANÇA OU ADOLESCENTE, E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS”. 
REGIME DE URGÊNCIA: NÃO 
PEDIDO DE VISTA: NÃO 
RELATORIA: DEPUTADA AUGUSTA BRITO 
PARECER: FAVORÁVEL 
DELIBERAÇÃO DA COMISSÃO: APROVADO O PARECER DA RELATORA 
2. PROPOSIÇÃO Nº 00025/2016 - PROJETO DE INDICAÇÃO DE AUTORIA DO 
DEPUTADO BRUNO PEDROSA - “AUTORIZA O ESTADO DO CEARÁ A FIRMAR 
CONVÊNIO COM A UNIVERSIDADE DO ESTADO DE SÃO PAULO (USP) PARA 
ANÁLISE DA FOSFOETANOLAMINA (PÍLULA DO CÂNCER) E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS”. 
REGIME DE URGÊNCIA: NÃO 
PEDIDO DE VISTA: NÃO 
RELATORIA: DEPUTADO DR. SARTO 
PARECER: FAVORÁVEL 
DELIBERAÇÃO DA COMISSÃO: APROVADO O PARECER DO RELATOR 



3. PROPOSIÇÃO Nº 0049/2016 – PROJETO DE INDICAÇÃO DE AUTORIA DA 
DEPUTADA BETHROSE - “DISPÕE SOBRE A REALIZAÇÃO DE TESTE DE GLICEMIA 
EM RECÉM-NASCIDOS E CRIANÇAS ATÉ A IDADE DE 6 ANOS”. 
REGIME DE URGÊNCIA: NÃO 
PEDIDO DE VISTA: NÃO 
RELATORIA: DEPUTADA FERNANDA PESSOA 
PARECER: FAVORÁVEL 
DELIBERAÇÃO DA COMISSÃO: APROVADO O PARECER DA RELATORA 
4. PROPOSIÇÃO Nº 0061/2016 - PROJETO DE INDICAÇÃO - DE AUTORIA DO 
DEPUTADO PROFESSOR TEODORO - “DISPÕE SOBRE O ABANDONO AFETIVO DE 
IDOSOS NO ESTADO DO CEARÁ E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS”. 
REGIME DE URGÊNCIA: NÃO 
PEDIDO DE VISTA: NÃO 
RELATORIA: DEPUTADO LEONARDO PINHEIRO 
PARECER: FAVORÁVEL 
DELIBERAÇÃO DA COMISSÃO: APROVADO O PARECER DO RELATOR 
5. PROPOSIÇÃO Nº 0078/2016 – PROJETO DE INDICAÇÃO DE AUTORIA DO 
DEPUTADO AGENOR NETO – “DISPÕE SOBRE A CRIAÇÃO DO CADASTRO DE 
MÉDICOS ESPECIALISTAS NO ESTADO DO CEARÁ E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS”. 
REGIME DE URGÊNCIA: NÃO 
PEDIDO DE VISTA: NÃO 
RELATORIA: DEPUTADO DR. SARTO 
PARECER: FAVORÁVEL 
DELIBERAÇÃO DA COMISSÃO: APROVADO O PARECER DO RELATOR 
6. PROPOSIÇÃO Nº 0081/2016 - PROJETO DE INDICAÇÃO DE AUTORIA DA 
DEPUTADA FERNANDA PESSOA – “INDICA AO PODER EXECUTIVO A 
DISPONIBILIZAR VACINA CONTRA O VÍRUS DA DENGUE, NAS UNIDADES DE SAÚDE 
PÚBLICA DO ESTADO DO CEARÁ E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS”. 
REGIME DE URGÊNCIA: NÃO 
PEDIDO DE VISTA: NÃO 
RELATORIA: DEPUTADA AUGUSTA BRITO 
PARECER: FAVORÁVEL 
DELIBERAÇÃO DA COMISSÃO: APROVADO O PARECER DA RELATORA 
7. PROPOSIÇÃO Nº 0092/2016 - PROJETO DE LEI DE AUTORIA DO DEPUTADO 
NAUMI AMORIM - “ACRESCENTA O INCISO IV AO ARTIGO 2º DA LEI Nº 14.940, DE 22 
DE JUNHO DE 2011, QUE DISPÕE SOBRE A POLÍTICA ESTADUAL DE INCENTIVO À 
DOAÇÃO DE SANGUE”. 
REGIME DE URGÊNCIA: NÃO 
PEDIDO DE VISTA: NÃO 
RELATORIA: DEPUTADA AUGUSTA BRITO 
PARECER: FAVORÁVEL 
DELIBERAÇÃO DA COMISSÃO: APROVADO O PARECER DA RELATORA 
 
 

PRIMEIRA (1ª) AUDIÊNCIA PÚBLICA – Requerimento do Dep. Dr. Santana 
 
 

DATA: 09/03/2017 
HORA: 14hh30min. 
LOCAL: Auditórios Deps. Manoel de Castro e Castelo de Castro (nºs 1 e 3) do Complexo 
de Comissões Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 



PAUTA: Discutir sobre a Assistência ao Doente Renal no Ceará, por ocasião do Dia 
Mundial do Rim. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe, Dr. Santana. 
CONVIDADOS PRESENTES: Isabel Porto – Promotoria de Justiça de Defesa da Saúde 
Pública, Elaine Pereira Bezerra – Comissão de Saúde da OAB/CE, Agnel Conde – 
presidente da Associação Cearense dos Renais e Transplantados, Sebastião Sobreira 
dos Santos – presidente da Associação dos Pacientes Renais do Ceará/ASPRECE, 
Elizabeth de Francesco Daher- representando a Diretoria da Faculdade de Medicina da 
UFC, João Moisés Landim Santana – representante das Clínicas de Hemodiálise, Silvana 
Daher – Sociedade Brasileira de Nefrologia. 
RESUMO:  
A  Audiência Pública iniciou seus  trabalhos ouvindo a demanda da plateia a qual mostrou 
seus problemas atuais. 
• Dificuldade com os meios de  transporte para as clínicas de diálise; 
• Dificuldade para obtenção dos imunossupressores para os pacientes 
transplantados e medicações específicas para os doentes renais; 
• Necessidade de uma assistência de melhor qualidade aos doentes renais bem 
como maior facilidade para a realização dos exames; 
• Necessidade de uma legislação especifica para os doentes renais crônicos, para 
isto é necessário aprovação do PL155/2015 da deputada  Carmen Zanott (PPS-RS) que 
reconhece para o  paciente renal crônico o mesmo tratamento legal e os mesmos direitos 
garantidos às pessoas com deficiência. Entre os direitos, se o projeto for aprovado, está a 
garantia de transporte para fazer tratamentos; 
• Dra. Silvana , Daher  denuncia a  condição desumana dos pacientes  (55) renais 
em maca no HGF ,por não ter clínica de diálise disponível; 
• Necessidade de abertura da clínica de hemodiálise em frente ao hospital da mulher 
com capacidade para 80 pacientes. Está aguardando a documentação da prefeitura de 
Fortaleza para realização do convênio; 
• Denúncia da associação dos diabéticos sobre suas dificuldades; 
• Denuncia sobre a retenção dos recursos  das clínicas de hemodiálise pelas 
prefeituras; 
• Necessidade de organização e planejamento  da SESA, para compra de 
medicação; 
• Dra. Isabel Porto destacou a gravidade da redução do orçamento da saúde e a 
necessidade de discussão do assunto; 
• Registro do número aproximado de 4800 doentes renais e 3600 transplantados; 
• Dr. Santana informou que está entrando com projeto de indicação para que o 
estado também tenha seu dia estadual do rim; 
• Dra Elisabeth da Faculdade de Medicina  da UFC, falou  da importância da 
prevenção para tratar ou retardar a insuficiência renal , para isso necessita melhoria nos  
postos de saúde para inserir o estudante da graduação; 
• Registro pelo Dr. Moisés que o Brasil perde apenas para o Peru no financiamento 
per capita. 
ENCAMINHAMENTOS:  
1 – Realização de uma moção  de apoio em conjunto com outras casas legislativas  ao 
Projeto de lei 155/ 2015 , de autoria da deputada Carmen Zanott (PPS_RS), que 
reconhece ao paciente renal crônico o mesmo tratamento legal e os mesmos direitos 
garantidos às pessoas com deficiência. Entre os direitos, se o projeto for aprovado, está a 
garantia de transporte para fazer tratamentos; 
2 – Discutir com a Promotoria de Justiça de Defesa da Saúde Pública a realização de 
uma Recomendação  para que as prefeituras repassem as verbas das clínicas de diálise 
de imediato, bem como o recurso seja repassado fundo a fundo; 



3 – Realizar um trabalho junto às casas legislativas do país  para  conseguirem que  o 
Ministério da Saúde passe  responsabilidade da administração da  alta complexidade para 
os estados; 
4. Agendar visita ao Município de Caucaia; 
5. Realizar estudo da legislação existente para os doentes renais, se possível com a 
parceira da UNIPACE e a procuradoria da casa. 
 
 

 
 
 
 

PRIMEIRA REUNIÃO DO  FÓRUM PERMANENTE EM DEFESA DO SUS - CAMINHOS 
DA SAÚDE NO CEARÁ” 

DATA: 13/03/17 
HORA: 14h 
LOCAL: Aprece 
PAUTA: Discutir as Políticas Públicas de Saúde no Ceará e o Financiamento do 
Sistema/Rede de Saúde. 
DEPUTADOS ESTUADUAIS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe, Augusta Brito. 
DEPUTADOS FEDERAIS PRESENTES: Chico Lopes, Danilo Forte. 
CONVIDADOS PRESENTES: Henrique Javi,  secretário da Saúde do Estado, Gadyel 
Gonçalves,  presidente da Aprece; Nilson Diniz, vice-presidente da Aprece; Josete 
Malheiros, presidente do COSEMS/CE, Ana Mello, presidente do CESAU, representante 
do dep. Federal Odorico Monteiro, e outros representantes dos órgãos mencionados. 
RESUMO: Na ocasião foram discutidas várias questões importantes, entre as quais: a 
viabilidade de uma mobilização em favor do aumento do valor percapta do MAC, a 
readequação do destino dos recursos federais vinculados ao Programa Farmácia Popular, 
a judicialização da Saúde, a formatação de uma agenda comum de ação para que os 
recursos parados destinados aos municípios na área da Saúde sejam desbloqueados e 
utilizados o quanto antes. 
Segundo o  dep. Chico Lopes, o problema não é econômico e, sim, político. Informou que, 
na Câmara Federal, eles possuem Emendas de Bancada, e que irá conversar com os 
colegas para votarem parte dessas Emendas para a Saúde, mas que é necessário 
também procurar mecanismos de impostos e distribuir igualitariamente proporcional para 



cada município. Continuou afirmando que é necessária uma ação proativa através de uma 
lei que beneficie a saúde, como era a CPMF. Finalizou prometendo articular também uma 
audiência com o Ministro da Saúde, para discutir essas questões. 
O secretário da Saúde do Estado, Henrique Javi, pontuou que é importante esclarecer 
com o Governo Federal para qual  sistema, de fato, o país está caminhando. Como está 
hoje, o Sistema está sendo morto por anóxia. Ressaltou que, por mais que os 
governadores, prefeitos e secretários, sejam trabalhadores, o Sistema não vai funcionar, 
vai entrar em colapso. Hoje o Ceará, contabilizando os recursos dos municípios, estado e 
governo federal, investe em saúde um montante anual de 9 bilhões, que dá um percapta 
de hum mil reais/ano, menos de noventa reais por pessoa por mês, para suprir da vacina 
ao transplante, “ precisa fazer mais alguma conta para saber que esse dinheiro não dá?”, 
disse o secretário. Continuou, afirmando que com a proposta do governo de um “plano 
popular” vai dividir ainda mais esse montante. A proposta, para o governo federal é 
aumentar o percapta do MAC (Assistência ambulatorial de Médio e Alto 
Custo/Complexidade). 
O presidente do COSEMS, Josete Malheiros,  informou que a bancada federal cearense 
pode ajudar muito para a recuperação do percapta,  conseguindo otimizar o financiamento  
federal das policlínicas regionais, pois das 22 implantadas, somente 4 receberam 
recentemente o custeio federal. Declarou que outro ponto importante é a defesa do 
Programa Mais Médicos. É necessário também barrar o movimento de fechamento da 
Farmácia Popular e migração para as farmácias privadas que é uma distorção do sistema, 
emendou.  
O deputado dr. Carlos Felipe lançou a idéia de criar um Fórum Permanente da Saúde, 
com o nome “Caminhos da Saúde no Ceará”, que se reunirá bimestralmente, composto, 
inicialmente, pela Comissão de Seguridade Social e Saúde,  CESAU, COSEMS e Aprece. 
 

 

 



SEGUNDA (2ª) AUDIÊNCIA PÚBLICA – Requerimentos dos Deps. Fernanda Pessoa e 
Heitor Férrer  

 
 

DATA: 22/03/2017 
HORA: 14hh30min. 
LOCAL: Auditórios Deps. Manoel de Castro e Castelo de Castro (nºs 1 e 3) do Complexo 
de Comissões Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Debater sobre políticas públicas e leis relacionadas a Lúpus Eritematoso 
Sistêmico e Artrite Reumatoide. 
DEPUTADOS PRESENTES: Fernanda Pessoa, Heitor Férrer e Capitão Wagner. 
CONVIDADOS PRESENTES: Isabel Porto – Promotoria de Justiça de Defesa da Saúde 
Pública, Marta Maria Serra Azevedo – presidente do GARCE, Sheila Araújo Fontenele – 
presidente da Sociedade Cearense de Reumatologia, Marta Maria das Chagas Medeiros 
– professora titular da Faculdade de Medicina da Universidade Federal do Ceará, Max 
Vitor Carioca Freitas – professor de Medicina da Faculdade Federal do Ceará, José 
Gerardo Araújo Paiva – chefe do Serviço de Reumatologia do Hospital Geral Dr. César 
Cals, Francisco José Fernandes Vieira – membro da Sociedade Brasileira de 
Reumatologia. 
RESUMO: Um dos proponentes da audiência, o deputado Heitor Férrer (PSB) ressaltou 
que é fundamental conscientizar a população para promover o diagnóstico precoce. O 
parlamentar afirmou que vai propor que seja criado um centro de referência no Estado 
para tratamento das doenças que foram tema do debate, assim como é feito com doenças 
como diabete e hipertensão, que também afetam os pacientes por toda a vida. 
A deputada Fernanda Pessoa (PR), que também solicitou a audiência, enfatizou dados 
sobre as doenças, que atingem principalmente as mulheres, especialmente em idade 
produtiva. Ela ressaltou que os veículos de comunicação da Assembleia Legislativa 
podem colaborar para a divulgação de campanhas de conscientização e também que irá 
propor um projeto de indicação para que os pacientes tenham direito a transporte gratuito. 
Para o deputado Capitão Wagner (PR), o aumento da expectativa de vida da população 
torna ainda mais fundamental o investimento em tratamentos especializados, e a 
presença desses especialistas é indispensável para garantir a qualidade de vida desses 
pacientes. 
A presidente do Grupo de Apoio aos Pacientes Reumáticos do Ceará (Garce), Marta 
Azevedo, explicou que muitos pacientes não estão conseguindo encontrar alguns 
medicamentos na rede pública. Segundo ela, isso prejudica o tratamento e causa sérios 
danos, chegando a levar à internação e graves sequelas. Ela pediu ainda apoio urgente 
para regularizar a distribuição dos remédios; para promover campanhas de 
conscientização da população, com a instituição do “Dia de Atenção ao Lúpus 
Eritematoso Sistêmico” e do “Dia de Atenção à Artrite Reumatóide” e gratuidade no 
transporte para portadores dessas doenças. 
A presidente da Sociedade Cearense de Reumatologia, Sheila Fontenele, denunciou que 
há uma lei estadual que garante gratuidade do protetor solar para portadores de lúpus, 
mas não acontece na prática. Ela destacou que é mais caro tratar as sequelas dos 
pacientes, que podem precisar de hemodiálise, amputação e internação em UTI. “Essas 
pessoas são tiradas de suas atividades e deixam de trabalhar. Se se mantivessem no 
trabalho não seria melhor para a economia?”, questionou. Sheila Fontenele também 
sugeriu que as leis que garantem inserção de idosos e deficientes no mercado de trabalho 
também incluam os portadores de lúpus eritematoso sistêmico e da artrite reumatoide. 
JM/ AP 
http://www.al.ce.gov.br/index.php/ultimas-noticias/item/62243-22-03-2017-jm 
ENCAMINHAMENTOS: 



1 – Aplicação da Lei Ordinária Estadual 13.849, votada em 21 de dezembro de 2006, 
sobre Lúpus; 
2 – Disponibilizar meios de comunicações para orientação da doença e sintomas; 
3 – Capacitar os agentes de saúde; 
4 – Criar um projeto de transporte gratuito; 
5 – Criação e aprovação de uma lei estadual do Dia da Atenção à Pessoa com Lúpus 
Eritematoso Sistêmico  e Dia da Atenção à Pessoa com Artrite Reumatóide. 
6 - Criar um Centro de Referência no Estado para tratamento das doenças que foram 
tema do debate, assim como é feito com doenças como diabetes e hipertensão, que 
também afetam os pacientes por toda a vida. 
7 - Os veículos de comunicação da Assembléia Legislativa podem colaborar para a 
divulgação de campanhas de conscientização; 
8 - Propor um projeto de indicação para que os pacientes tenham direito a transporte 
gratuito. 

 

 
 
 
 

TERCEIRA (3ª) REUNIÃO ORDINÁRIA 
 

DATA: 30/03/17 
HORA: 08h30min 
LOCAL: Auditório Dep. Antonio Gomes de Freitas (nº 05) do Complexo de Comissões 
Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Apreciação, discussão e votação de requerimentos e proposições. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe (presidiu), Dr. Santana, Fernanda Pessoa, 
Dra.Silvana e Mirian Sobreira. 
DELIBERAÇÕES: 
1. REQUERIMENTO Nº 0006/2017 DE AUTORIA DA DEPUTADA FERNANDA 
PESSOA - “REQUER A COMISSÃO DE SEGURIDADE SOCIAL E SAÚDE E  A 
COMISSÃO DE ORÇAMENTO, FINANÇAS E TRIBUTAÇÃO DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO CEARÁ A REALIZAÇÃO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA PARA 
DEBATER SOBRE ASSUNTOS RELACIONADOS A DÉBITOS DE ENERGIA ELÉTRICA 
EM DOMICÍLIOS DE PACIENTES COM DOENÇAS CRÔNICAS, DEPENDENTE DE 
EQUIPAMENTO ESSENCIAL À VIDA.” 



2. REQUERIMENTO Nº 0007/2017 DE AUTORIA DO DEPUTADO RENATO 
ROSENO - “REQUER A REALIZAÇÃO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA CONJUNTA, DA 
COMISSÃO DE DIREITOS HUMANOS E DA COMISSÃO DE SAÚDE, REFERENTE AO 
AMBULATÓRIO DO PROCESSO TRANSEXUALIZADOR E ATENDIMENTO À SAÚDE 
DE PESSOAS TRANS E TRAVESTIS NO ESTADO DO CEARÁ.” 
3. REQUERIMENTO Nº 0008/2017 DE AUTORIA DO DEPUTADO DR.CARLOS 
FELIPE – “REQUER A REALIZAÇÃO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA PARA DEBATER SOBRE 
AS MEDICAÇÕES ESPECIAIS E A RESPONSABILIDADE DAS GESTÕES NO ÂMBITO 
DO ESTADO DO CEARÁ”. Aprovado. 
4. REQUERIMENTO Nº 0009/2017 DE AUTORIA DO DEPUTADO DR.CARLOS 
FELIPE – “REQUER A REALIZAÇÃO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA EM CONJUNTO COM A 
CÂMARA MUNICIPAL DE FORTALEZA-CE, PARA DEBATER A SITUAÇÃO DO 
SANEAMENTO BÁSICO NO BAIRRO DIAS MACÊDO”. Aprovado. 
5. REQUERIMENTO Nº 0010/2017 DE AUTORIA DO DEPUTADO AUDIC MOTA - 
REQUER A REALIZAÇÃO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA PARA DEBATER A LEI Nº 
13.021,DE 8 DE AGOSTO DE 2014. Aprovado. 
6. REQUERIMENTO Nº 0011/2017 DE AUTORIA DA DEPUTADA RACHEL 
MARQUES - REQUER A REALIZAÇÃO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA NO MUNICÍPIO DE 
QUIXADÁ PARA DISCUTIR SOBRE A PEC 287/2016 QUE TRATA SOBRE A REFORMA 
DA PREVIDÊNCIA. Aprovado. 
7. REQUERIMENTO Nº 0012/2017 DE AUTORIA DA DEPUTADA RACHEL 
MARQUES – REQUER A REALIZAÇÃO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA EM CONJUNTO COM 
A COMISSÃO DE DIREITOS HUMANOS, PARA TRATAR SOBRE O ESTATUTO DO 
PARTO HUMANIZADO. Aprovado. 
8. REQUERIMENTO Nº 0013/2017 DE AUTORIA DO DEPUTADO DR.CARLOS 
FELIPE – REQUER A REALIZAÇÃO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA PARA DEBATER A 
PREVIDÊNCIA SOCIAL NO ESTADO DO CEARÁ. Aprovado. 
9. PROPOSIÇÃO Nº 0039/2016 - PROJETO DE INDICAÇÃO DE AUTORIA DO 
DEPUTADO TOMAZ HOLANDA – “DISPÕE SOBRE A CRIAÇÃO DOS NÚCLEOS DE 
INTERNAÇÃO DE BAIXA COMPLEXIDADE NOS MUNICÍPIOS QUE POSSUAM 
HOSPITAIS POLOS NO ESTADO DO CERÁ, NA FORMA QUE INDICA”. 
REGIME DE URGÊNCIA: NÃO 
PEDIDO DE VISTA: NÃO 
RELATORIA: DEPUTADO DR. SANTANA 
PARECER: FAVORÁVEL 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado. 
 
 

QUARTA (4ª) REUNIÃO ORDINÁRIA 
 

 
DATA: 06/04/17 
HORA: 08h30min 
LOCAL: Auditório Dep. Antonio Gomes de Freitas (nº 05) do Complexo de Comissões 
Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Apreciação de requerimento. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe, Dr. Santana, Mirian Sobreira e Carlos 
Matos, indicado pelo Deputado Ely Aguiar – Vice Líder do Bloco PR/PSDB/SD/PSDC. 
DELIBERAÇÕES: Requerimento de nº 0014/2017 de autoria da deputada Augusta 
Brito – “REQUER A REALIZAÇÃO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA PARA DISCUTIR LEI Nº 
16.050, 28 DE JUNHO DE 2016, QUE GARANTE A GRATUIDADE O TRANSPORTE 



GRATUITO PARA OS PORTADORES DE HEMOFILIA NO ESTADO DO CEARÁ” – 
Aprovado. 
 
 
 

TERCEIRA (3ª) AUDIÊNCIA PÚBLICA – Requerimentos da Deputada Fernanda 
Pessoa 

 
 

DATA: 11/04/2017 
HORA: 14h. 
LOCAL: Auditório Deputado Murilo Aguiar 
PAUTA: Debater sobre assuntos relacionados a débitos de energia elétrica em domicílios 
de pacientes com doenças crônicas, dependentes de equipamento essencial à vida. 
DEPUTADOS PRESENTES: Fernanda Pessoa. 
CONVIDADOS PRESENTES: Vereador de Fortaleza Acrísio Sena (PT); coordenador da 
Unimed Lar, Cristiano Rôla; engenheiro e advogado do setor de energia, Márcio 
Rodrigues, advogado Francisco Ramon da Silva Arrais, da Comissão de Saúde da 
OAB/CE; Fátima Braga, presidente da Associação Brasileira de Amiotrofia Espinhal; 
André Oswaldo, representando a Enel; Sandra Solange, representando a Secretaria da 
Saúde do Município de Fortaleza, Cristiane Rodrigues, representando o Hospital Infantil 
Albert Sabin. 
RESUMO: Autora do requerimento, a deputada Fernanda Pessoa (PR)  sugeriu a 
assinatura de um Termo de Ajustamento de Conduta (TAC) entre as secretarias Municipal 
e Estadual de Saúde, Defensoria Pública e Ministério Público, para fixar uma franquia de 
cobrança de energia elétrica para esses doentes.  
“Quando os pacientes estão nas unidades hospitalares, toda a assistência é de 
responsabilidade do Estado, mas quando são encaminhados para suas casas, para 
internação em seu domicílio, a família passa a arcar com toda a despesa dos 
equipamentos que mantêm vivos esses pacientes”, pontuou a parlamentar. 
Segundo a presidente da Associação Brasileira de Atrofia Muscular Espinhal (Abrame), 
Fátima Braga, um dos maiores entraves para as famílias que têm doentes crônicos em 
casa é a conta de energia. “Para as crianças se manterem vivas, precisam 24 horas de 
algum tipo de suporte, muitas vezes de vários equipamentos, como respirador, aspirador 
de secreção, máquina de tosse, aerossol, ar-condicionado”, disse.   
De acordo com Fátima Braga, atualmente, as famílias têm junto à Enel - antiga Coelce - 
uma dívida de mais de R$ 1 milhão. 
A coordenadora do Programa de Assistência Ventilatória Domiciliar (PAVD) do Hospital 
Infantil Albert Sabin, Cristiane Rodrigues, informou que o programa, implementado em 
2005, atende crianças portadoras de doenças crônicas complexas, dependentes de 
ventilação mecânica. “É uma grande preocupação nossa a repercussão do consumo de 
energia elétrica na casa dessas crianças e o custo financeiro que essas famílias têm”, 
ressaltou.   
Na época de implementação do PAVD, segundo Cristiane Rodrigues, surgiu proposta 
junto à Coelce de fazer uma franquia na conta de energia dessas famílias. “Seria um 
medidor único, com franquia de R$ 350, na época”, lembrou. A proposta foi enviada ao 
Fundo Estadual de Combate à Pobreza, mas não houve progresso. “Os pacientes que 
saem da hospitalização permanecem durante anos com consumo de energia elevado e, 
quando vêm a óbito, as famílias ficam com um débito imenso e não conseguem cumprir 
com o pagamento”, reforçou Cristiane. 
O diretor de administração do grupo Enel, André Oswaldo, confirmou que a dívida de 
familiares de pacientes "eletrodependentes" é grande e que o “problema precisa ser 



tratado de forma estrutural”. Ele lembrou que a Enel segue regulamentação do Governo 
Federal, de forma que a tarifa cobrada é regulada pelo Executivo Federal. 
Para solucionar a situação das famílias, André sugeriu que uma nova resolução federal 
deve tratar do assunto, assim como o programa Baixa Renda, disposto em resolução da 
Aneel. O diretor citou iniciativa da Enel, que, com a ajuda de verba de eficiência 
energética, instalou painéis solares para 30 clientes que fazem uso de equipamento 
essencial à vida. 
Fátima Braga elogiou o projeto, mas ponderou que é limitado, porque não atinge todas as 
famílias. 
LF/AP 
https://www.al.ce.gov.br/index.php/ultimas-noticias/item/63054-11-04-2017-lf01 
ENCAMINHAMENTOS: 

1- Ir à SESA para discutir o que foi discutido na Audiência Pública; 
2- Ir ao Ministério Público para conseguir uma franquia justa. 

 

 
 
 
 

QUARTA (4ª) AUDIÊNCIA PÚBLICA – Requerimentos do Dep. Dr. Carlos Felipe 
 
 

DATA: 12/04/2017 
HORA: 14h. 
LOCAL: Auditórios Deps. Manoel de Castro e Castelo de Castro (nºs 1 e 3) do Complexo 
de Comissões Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Debater a Previdência Social no Estado do Ceará. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe. 
CONVIDADOS PRESENTES: Francisco Rabelo, representando a Secretaria do 
Planejamento do Estado do Ceará/SEPLAG; Robson Fontoura, coordenador do SUPSEC; 
Ricardo Dias, representando Tribunal de Contas do Estado do Ceará; Tancredo Augusto, 
presidente da Associação de Cabos e Soldados Militares do Ceará/ACSMCE; Ricardo 
Alexandre da Silva Costa, presidente da Associação Cearense de Magistrados/ACM; 
Lucas Felipe Azevedo de Brito, presidente da Associação Cearense do Ministério Público, 
Pádua Araújo, diretor de Comunicação do MOVA-SE; Helder Costa da Rocha, presidente 
da Delegacia Sindical do Ceará/SINDIFISCO; José Quintino Neto, representando o 



SINDSAÚDE; Maria Sineide Almeida, representando a Associação dos Servidores da 
Assembleia Legislativa do Estado do Ceará/ASSALCE. 
RESUMO: A Comissão de Seguridade Social e Saúde da Assembleia Legislativa do 
Ceará realizou, nesta quarta-feira (12/04), debate com especialistas, representantes do 
Estado e de trabalhadores sobre a situação da Previdência Social do Ceará e uma 
possível reforma, além dos efeitos da Reforma da Previdência proposta pelo Governo 
Federal. A audiência pública foi solicitada pelo deputado Carlos Felipe (PCdoB).  
O parlamentar esclareceu que é preciso entender como a reforma irá afetar a Previdência 
Estadual e o que o Ceará pode fazer para equilibrar as contas. 
O secretário da Fazenda do Estado, Mauro Filho, apresentou detalhes técnicos sobre o 
déficit da Previdência Estadual e reforçou que o Governo precisa, todos os anos, realocar 
recursos de outras áreas para cobrir o déficit previdenciário do Ceará. No entanto, ele 
considerou que a proposta federal precisa ser avaliada, especialmente em relação ao 
aumento do tempo de contribuição para 49 anos e à desvinculação do Benefício de 
Prestação Continuada ao salário mínimo. 
O representante da Coordenadoria de Gestão Previdenciária da Secretaria de 
Planejamento e Gestão do Estado (Seplag), Robson Fontoura, explicou que a Previdência 
Estadual vem apresentando um histórico de déficit: em 2006 foi registrado um déficit de 
R$ 400 milhões, em 2016 chegou a R$ 1,43 bilhão e tem previsão de fechar 2017 com 
déficit de R$ 1,8 bilhão. 
Segundo Robson Fontoura, o Estado precisa cobrir esse déficit para honrar os 
pagamentos dos beneficiários do Estado. “Se o Ceará não honrar, não recebe o 
Certificado de Regularidade Previdenciária e deixa de receber as verbas federais, por isso 
tem que estar tudo em dia", esclareceu. 
O presidente da Central dos Trabalhadores e Trabalhadoras do Brasil (CTB), Luciano 
Simplício, considerou que falta transparência do Governo Federal no debate sobre a 
Previdência. Ele lembrou que a privatização de empresas públicas, como o BEC, Coelce 
e TeleCeará, foi feita sob o argumento de que os recursos seriam usados para solucionar 
os problemas da previdência dos servidores do Estado, e isso não se concretizou. 
Para o representante do Sindicato Nacional dos Auditores Fiscais da Receita Federal do 
Brasil (Sindifisco) no Ceará, Helder Costa da Rocha, a reforma atinge os mais 
vulneráveis. Segundo ele, a Previdência Social está inserida no ambiente da Seguridade 
Social, "que é superavitário”. Ele também criticou o que chamou de “reduzir o papel do 
Estado à questão financeira". Para ele, a Previdência também tem caráter 
socioeconômico. 
JM/AP 
https://www.al.ce.gov.br/index.php/ultimas-noticias/item/63112-12-04-2017-jm01 
ENCAMINHAMENTOS: 

1- Que a Previdência tenha maior cuidado no que se relacionar às crianças especiais; 
2- Solicitar ao SUPSEC que o relatório anual seja mais fácil de compreender e mais 

legível para leigos; 
3- Realizar auditoria da Dívida Pública; 
4- Criar o Conselho de Representantes no SUPSEC; 
5- Mobilizar a população; 
6- Realiza a Reforma Tributária; 
7- Mobilizar a população contra a Reforma da Previdência; 
8- Notificar os representantes da bancada federal pela CSSS e entidades presentes, 

com o manifesto “Você não será reeleito se sacrificar o amparo social”. 
 



 
 
 
 

QUINTA (5ª) AUDIÊNCIA PÚBLICA – Requerimentos da Dep. Fernanda Pessoa 
 
 

DATA: 18/04/2017 
HORA: 14h. 
LOCAL: Auditórios Deps. Manoel de Castro e Castelo de Castro (nºs 1 e 3) do Complexo 
de Comissões Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Debater a regulamentação e fiscalização das Clínicas e Comunidades 
Terapêuticas para dependentes químicos no Estado do Ceará.  
DEPUTADOS PRESENTES: Fernanda Pessoa. 
CONVIDADOS PRESENTES: João Maria de Albuquerque, da Comunidade Terapêutica 
Grão de Mostarda; Guilherme Bezerra, da Clínica Caminho da Luz; Hudson Barreto, da 
Comunidade Terapêutica Atos Vida; o presidente da Sociedade Cearense de Psiquiatria, 
Joel Porfírio; representando o Hospital Mental de Messejana, Sandra Coelho; o diretor 
financeiro da Anaaco, Renato Rocha; a advogada e membro da Comissão de Políticas 
sobre Drogas da OAB-CE, Rossana Brasil; Jorge Damasceno, representando a Defesa 
Social de Maracanaú; e o advogado Jorge Hélio de Oliveira. 
RESUMO: Representantes de clínicas e comunidades terapêuticas para dependentes 
químicos e poder público debateram, na tarde desta terça-feira (18/04), na Comissão de 
Seguridade Social e Saúde da Assembleia Legislativa, a regulamentação e fiscalização 
desses estabelecimentos. O debate foi requerido pela deputada Fernanda Pessoa (PR).  
A deputada enfatizou a importância de fiscalizar as comunidades e clínicas e sugeriu o 
envolvimento de várias entidades, como Secretaria de Saúde e Ministério Público na 
fiscalização. “É importante também a regulamentação com base na lei federal 10.2016, de 
2001. Sobre a fiscalização, temos certeza que o Ministério Público dará o apoio que 
precisamos nesse momento”, afirmou. 
Representando a Promotoria de Justiça e Defesa da Saúde Pública do Ceará, a psicóloga 
Aline Carvalho informou que o Ministério Público deverá intensificar o trabalho de 
fiscalização nas comunidades terapêuticas. Segundo ela, o órgão fez recentemente um 
relatório sobre as deficiências encontradas nesses estabelecimentos. “No momento não 
há nenhuma que esteja regular, atendendo a todos os requisitos que deveria. 
Encontramos clínicas que têm interesse em se regularizar e melhorar”, informou. 
Aline citou que a única internação involuntária prevista na legislação é a internação 
psiquiátrica involuntária, que deve ser feita em caso de risco para si ou para terceiros. 
Além do laudo médico, é necessária uma equipe de profissionais de saúde para fazer o 



tratamento. Nas clínicas, Aline disse já ter encontrado pacientes que foram medicados por 
telefone. 
Representando a Federação Cearense das Comunidades Terapêuticas, Cláudio Funck, 
esclareceu que as comunidades terapêuticas não realizam internação involuntária porque 
não dispõem de equipe qualificada, como psiquiatras e clínicos. Cláudio citou caso de 
uma fiscalização ocorrida numa casa no município de Eusébio, em que foram 
encontrados 20 pacientes em cárcere privado, porque não havia médicos para emitir 
laudos. “A lei 10.2016 diz que a instituição tem 72 horas para comunicar ao Ministério 
Público. Se não comunicar, é cárcere privado”, ressaltou. 
Segundo a coordenadora de Políticas sobre Drogas, Alessandra Pimentel, as clínicas não 
possuem legislação clara e medicação prescrita por técnicos de enfermagem ou 
enfermeiros é ilegal. Alessandra sugeriu que a AL proponha leis estaduais sobre o 
funcionamento das clínicas para dependentes químicos. 
Sobre as comunidades terapêuticas, Alessandra informou que muitas funcionam sem 
registro e CNPJ. “A secretaria registrou 150 instituições no Ceará que funcionam na 
ilegalidade. Estamos buscando a parceria dos municípios para averiguar. O Estado 
fiscaliza, mas há profissionais em municípios que são coniventes”, alertou. 
O presidente da Associação Nacional dos Alcoolistas, Adictos e Codependentes 
(Anaaco), Márcio Rocha, declarou que não faltam atos normativos para tratar dos adictos, 
que são tratados “à margem da lei”. “A lei 10.2016 tem 12 artigos para cuidados dos 
adictos e de quem mais sofre com a adicção, que são os codependentes (familiares). São 
só 12 artigos para cuidar de muitas vidas”, afirmou Márcio. Ele defendeu ainda tratamento 
humanizado para os adictos e co-dependentes. 
LF/CG 
https://www.al.ce.gov.br/index.php/ultimas-noticias/item/63232-1804lfaudiencia 
ENCAMINHAMENTOS: 

1- Formar uma Comissão Mista Temática composta pela Assembleia Legislativa, OAB, 
Ministério Público, ANAACO, Secretaria de Segurança Pública, Secretaria sobre 
Drogas, para fazer estudo sobre saúde do adicto, dependente químico e co-
dependentes. 

2- Reuniões periódicas dessa Comissão Mista. 
 

 

 
 
 
 



SEXTA (6ª) AUDIÊNCIA PÚBLICA – Requerimento da Dep. Fernanda Pessoa 
 
 

DATA: 26/04/2017 
HORA: 14h. 
LOCAL: Auditórios Deps. Manoel de Castro e Castelo de Castro (nºs 1 e 3) do Complexo 
de Comissões Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Debater a necessidade de novos tratamentos para Câncer Metastático realizado 
no âmbito da Secretaria da Saúde do Estado do Ceará. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe, Fernanda Pessoa. 
CONVIDADOS PRESENTES: Marcus Gifoni, membro da Câmara Técnica de Oncologia 
do Conselho Regional de Medicina; Daniele Castelo Branco, representante da Rede 
Mama; Adriany da Silva, paciente; Marlúcia Ramos, representante do Conselho Estadual 
de Saúde; Luiz Porto,  presidente do Comitê Estadual de Controle do Câncer no Ceará; 
Ramom Arrais, OAB; Marcus Gadelha, SESA; Thais Borges, Defensoria Publica.  
RESUMO: Autora da iniciativa, a deputada Fernanda Pessoa (PR) informou que há mais 
de 10 anos não são ofertados novos tratamentos na rede pública de saúde. A parlamentar 
destacou também as ações da Frente Parlamentar em Defesa dos Direitos das Mulheres, 
presidida por ela, que conseguiu arrecadar mais de R$ 640 mil e doou o valor para a 
realização de biópsias de mama e próstata. 
O deputado Carlos Felipe (PCdoB) também participou e elogiou o esforço dos presentes 
pelo trabalho em prol da vida dos pacientes do Sistema Único de Saúde. 
O médico Marcus Gifoni, membro da Câmara Técnica de Oncologia do Conselho 
Regional de Medicina, explicou que a introdução de novos medicamentos pelo SUS 
requer um trabalho complexo. Segundo ele, há esforço orçamentário e são cada vez 
maiores os gastos do SUS com a oncologia, porém eles não têm sido suficientes. "O 
sistema tem sérias carências de financiamento, e o paciente é vítima de uma grande 
jornada de sofrimento", ressaltou o médico. 
A representante da Rede Mama, Daniele Castelo Branco, ressaltou a desigualdade entre 
os tratamentos de pacientes particulares e pacientes do SUS. Segundo ela, os planos de 
saúde têm novos medicamentos que trazem um ganho de sobrevida em torno de 40 
meses. Ela afirmou ainda que “39 medicamentos indicados pela Organização Mundial de 
Saúde não são oferecidos pelo SUS”.   
A paciente Adriany da Silva falou sobre as dificuldades que ela e muitos portadores de 
câncer metastático passam devido à falta de acesso a novos medicamentos. Ela destacou 
que “até o acesso à informação é difícil, ainda mais para os pacientes do Interior, que, às 
vezes, viajam horas e, quando chegam, não encontram o medicamento”. 
A representante do Conselho Estadual de Saúde, Marlúcia Ramos, confirmou as 
dificuldades enfrentadas por pacientes do interior do Estado e afirmou que poucos 
prefeitos têm compromisso com a saúde dessas pessoas. 
O médico Luiz Porto, do Comitê Estadual de Controle do Câncer no Ceará, defendeu o 
desenvolvimento de mais esforços para o diagnóstico precoce, para evitar a metástase e 
aumentar o índice de cura. Ele explicou ainda que há recursos garantidos para a 
realização de mamografia para mulheres entre 50 a 69 anos, mas um terço dessas 
mulheres não faz os exames. “Falta informação e falta melhor acolhimento nos postos de 
saúde também”, pontuou o médico. 
https://www.al.ce.gov.br/index.php/ultimas-noticias/item/63547-26-04-2017-jm 
JM/CG 
ENCAMINHAMENTOS: 
1 – Requerimento pra CONITEC pela CSSS. 
2 – Audiência sobre Judicialização 
3 – Disponibilizar o material da Defensora Pública. 



4 - Estimular que todo mundo entre na consulta 
pública. 
 

 

 
 
 
 

QUINTA (5ª) REUNIÃO CONJUNTA DAS COMISSÕES DE SEGURIDADE SOCIAL E 
SAÚDE E DE TRABALHO, ADMINISTRAÇÃO E SERVIÇO PÚBLICO 

 
 
 

DATA: 26/04/16. 
HORA: 14h30min. 
LOCAL: Auditórios do Complexo de Comissões Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Apreciação, discussão e votação de proposição. 
DEPUTADOS PRESENTES: Membros da CSSS: Dr.Carlos Felipe, Dr. Santana, Evandro 
Leitão, Leonardo Araújo (Em conformidade com o art. 70 do Regimento Interno - Líder do 
bloco PMDB/PMB/PSD, que auto se  indicou membro em substituição a Deputada Dra. 
Silvana e Mirian Sobreira e justificaram suas ausências os Deputados: Dra. Silvana, Dr. 
Sarto, Fernanda Pessoa, Leonardo Pinheiro, Lucílvio Girão. Membros da CTASP: 
Evandro Leitão, Ferreira Aragão (Em conformidade com o art. 70 do Regimento Interno - 
Líder do bloco PDT/PP/PEN/DEM/PHS/PRB que auto se indicou membro em substituição 
ao Deputado Walter Cavalcante) e Dr. Santana (Em conformidade com o art. 70 do 
Regimento Interno - Líder do PT, que auto se indicou membro em substituição ao 
Deputado Elmano Freitas). 
DELIBERAÇÕES: 
Proposição nº32/2017(Oriundo da Mensagem nº8.118) – Autoria do Poder Executivo – 
“Altera a Lei nº16.206, de 17 de março de 2017, e dá outras providências”(CTASP;CSSS). 
RELATORIA: Evandro Leitão 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado 

 
 
 

 



QUINTA (5ª) REUNIÃO ORDINÁRIA 
 

 
DATA: 27/04/17 
HORA: 08h30min 
LOCAL: Auditório do Complexo de Comissões Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Apreciação de requerimentos. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr.Carlos Felipe, Dr.Santana, Jeová Mota, vice-líder do 
bloco PDT,PP,PEN,DEM,PHS,PRB,que se auto indicou em substituição ao Deputado 
Leonardo Pinheiro e o Deputado Odilon Aguiar vice-líder do bloco PMDB,PSD,PMB  que 
se auto indicou em substituição a Deputada Dra.Silvana.  
DELIBERAÇÕES: 
1- Requerimento nº0015/2017 de Autoria do Deputado Dr. Santana – “Requer a 
realização de audiência pública com a finalidade de discutir a crise dos hospitais 
filantrópicos e privados na Região do Cariri”. Aprovado. 
2- Requerimento nº0016/2017 de Autoria da Deputada Drª Silvana – “Requer a 
realização de audiência pública visando discutir a judicialização do direito à saúde”. 
Aprovado. 
3- Proposição nº0092/2016 – Projeto de Indicação de Auditoria da Deputada 
Bethrose – “Autoriza o Poder Executivo a oferecer tratamento de Terapia em Grupo às 
mulheres portadoras de Câncer de Mama, nas Unidades de Saúde do Estado. 
Regime de Urgência: Não 
Pedido de Vista: Não 
Relatoria: Deputado Leonardo Pinheiro 
Parecer: Favorável 
Posição da Comissão: Aprovado. 
4- Proposição nº0095/2016 – Projeto de Indicação de Autoria do Deputado 
Roberto Mesquita – “Institui o Serviço de Unidade Móvel de Atendimento à Prevenção 
de Câncer de Próstata no âmbito do Estado do Ceará”. 
Regime de Urgência: Não 
Pedido de Vista: Não 
Relatoria: Deputado Dr. Sarto 
Parecer: Favorável 
Posição da Comissão: Aprovado. 
5- Proposição nº0112/2016 – Projeto de Indicação de Autoria do Deputado 
Agenor Neto – “Institui o Programa de Incentivo à Adesão Voluntária de Servidores 
Públicos Estaduais à Doação de Medula Óssea, e dá outras providências”. 
Regime de Urgência: Não 
Pedido de Vista: Não 
Relatoria: Deputada Drª Silvana 
Parecer: Favorável 
Posição da Comissão: Aprovado. 

 
 

SEXTA (6ª) REUNIÃO ORDINÁRIA 
 

 
DATA: 11/05/17 
HORA: 08h30min 
LOCAL: Auditório do Complexo de Comissões Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Apreciação de requerimentos. 



DEPUTADOS PRESENTES: Dr.Carlos Felipe, Dr.Santana, Dra.Silvana, Lucílvio Girão e 
Jeová Mota, vice-líder do bloco PDT,PP,PEN,DEM,PHS,PRB, que se auto indicou em 
substituição ao Deputado José Sarto. 
DELIBERAÇÕES: 
Expediente: 
a) Leitura da correspondência e outros documentos recebidos: 
RECEBIDO OFÍCIO Nº 064/2017 DO SINDICATO DOS MÉDICOS DO CEARÁ – 
CONVITE PARA DEBATER PROJETO DE SEGURANÇA NA ARÉA DA SAÚDE, QUE 
OCORRERÁ DIA 15/05 ÀS 19H  NA SEDE DO SINDICATO. 
b) Comunicação das matérias recebidas e distribuídas aos Relatores: 
RELATORIA PARA O DEPUTADO LUCILVIO GIRÃO 
1- Proposição  14/2017 (Projeto de Indicação) Autoria do Deputado Bruno Pedrosa . 
INSTITUI O PROGRAMA CORUJÃO NO SISTEMA DE SAÚDE NO ÂMBITO DO ESTADO 
DO CEARÁ. 
2- Proposição 15/2017 ( Projeto de Indicação) Autoria do Deputado Bruno Pedrosa. 
DISPÕE SOBRE HORÁRIO ESPECIAL DE TRABALHO AO SERVIDOR PÚBLICO DA 
ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA DIRETA E INDIRETA, QUE TENHA CÔNJUGE, FILHO OU 
DEPENDENTE COM DEFICIÊNCIA, E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS. 
 RELATORIA PARA O DEPUTADO  Dr. SANTANA  
1- Proposição 19/2017 (Projeto de Indicação) Autoria do Deputado Tim Gomes. 
DETERMINA QUE A REDE PRIVADA DE SAÚDE DO ESTADO DO CEARÁ OFEREÇA 
LEITO SEPARADO PARA MÃES DE NATIMORTO E MÃES COM ÓBITO FETAL E, SE 
NECESSÁRIO OU SOLICITADO, COM ACOMPANHAMENTO PSICOLÓGICO. 
2- Proposição 26/2016 (Projeto de Indicação) de autoria do Deputado Capitão Wagner 
DISPÕE SOBRE A EXIGÊNCIA DE FORMAÇÃO ESPECÍFICA NA ÁREA DE 
RADIOLOGIA, NO MÍNIMO EM NÍVEL TÉCNICO, PARA OS OPERADORES DOS 
EQUIPAMENTOS EMISSORES DE RADIAÇÃO IONIZANTE OU CAMPO 
ELETROMAGNÉTICO, NA FORMA QUE INDICA. 
3- Proposição 91/2016 (Projeto de Indicação) de Autoria da Deputada Bethrose. 
DISPÕE SOBRE A REALIZAÇÃO GRATUITA, PELA REDE DE SAÚDE PÚBLICA 
ESTADUAL, DOS EXAMES PARCIAL DE URINA TIPO I E CREATININA SANGUÍNEA 
PARA AS PESSOAS QUE CONSTITUEM O GRUPO DE RISCO DE DOENÇA RENAL 
CRÔNICA. 
RELATORIA PARA O DEPUTADO LEONARDO PINHEIRO 
1- Proposição 149/2016 (Projeto de Lei) Autoria da Deputada Rachel Marques. 
INSTITUI E DISCIPLINA O ESTATUTO DO PARTO HUMANIZADO NO CEARÁ E DÁ 
OUTRAS PROVIDÊNCIAS. 
2- Proposição 093/2016 (Projeto de Indicação) Autoria do Deputado Agenor Neto  
CRIA A POLÍTICA ESTADUAL DE ATENDIMENTO À PESSOA COM DEFICIÊNCIA 
INTELECTUAL E MÚLTIPLA NO ÂMBITO DO ESTADO DO CEARÁ. 
RELATORIA PARA O DEPUTADO DR. SARTO 
1- Proposição 082/2016 (Projeto de Indicação) de Autoria do Deputado Audic Mota. 
ACRESCENTA O INCISO VIII AO ARTIGO 80 E A SEÇÃO VIII AO CAPÍTULO V DA LEI Nº 
9.826, DE 14 DE MAIO DE 1974 QUE DISPÕE SOBRE O ESTATUTO DOS 
FUNCIONÁRIOS PÚBLICOS DO ESTADO DO CEARÁ. 
RELATORIA PARA A PESSOA DEPUTADA FERNANDA 
1- Proposição 162/2015 (Projeto de lei) de Autoria Deputado Dr. Santana e Coautores: 
Deputado Carlos Felipe, Deputado Leonardo Pinheiro, Deputado Elmano Freitas, 
Deputado Roberto Mesquita. NORMATIZA O RECEITUÁRIO PARA DISPENSAÇÃO DE 
DROGAS, MEDICAMENTOS INSUMOS FARMACÊUTICOS E CORRELATOS NA REDE 
BÁSICA DE SAÚDE E ADOTA OUTRAS PROVIDÊNCIAS. 



2- Proposição 170/2015 (Projeto de lei) de Autoria do Deputado David Durand. 
DISPÕE SOBRE A OBRIGATORIEDADE DOS LABORATÓRIOS E CLÍNICAS DE ANÁLISE 
SANGUÍNEA PROPONHAM AOS USUÁRIOS SOBRE A DOAÇÃO DE AMOSTRAS DE 
SANGUE PARA  MANUTENÇÃO DO BANCO DE DADOS DE DOADORES DE MEDULA 
ÓSSEA. 
3- Proposição 44/2016 (Projeto de Indicação) de Autoria da Deputada Augusta Brito. 
DISPÕE SOBRE A NOTIFICAÇÃO COMPULSÓRIA DOS CASOS DE VIOLÊNCIA 
CONTRA O IDOSO, A MULHER, A CRIANÇA E O ADOLESCENTE ATENDIDOS NAS 
UNIDADES DE SAÚDE DO ESTADO DO CEARÁ. 
Ordem do Dia 
Leitura, discussão e votação de requerimentos e relatórios em geral: 
1. REQUERIMENTO Nº 0017/2017 DE AUTORIA DA DEPUTADA FERNANDA 
PESSOA – “Requer a Comissão de Seguridade Social e Saúde da Assembleia Legislativa 
do Estado do Ceará a realização de uma palestra sobre a importância da conscientização 
do suicídio e a preservação da vida”. Aprovado. 
2. REQUERIMENTO Nº 0018/2017 DE AUTORIA DA DEPUTADA RACHEL 
MARQUES – “Requer a realização de Audiência Pública para discutir os Benefícios da 
Instalação da Unidade da Fiocruz (Fundação Oswaldo Cruz) no Estado do Ceará”. 
Aprovado. 
3. REQUERIMENTO Nº 0019/2017 DE AUTORIA DA DEPUTADA DRA. SILVANA- 
Requer a realização de Audiência Pública visando discutir a situação atual que se 
encontra a saúde do Estado do Ceará. Aprovado. 
4. REQUERIMENTO Nº 0020/2017 DE AUTORIA DO DEPUTADO JULINHO- Requer 
a realização de Audiência Pública para discutir a paralisação, por tempo indeterminado, 
dos atendimentos prestados pelos médicos lotados no Hospital Municipal de Maracanaú, 
João Elísio de Holanda. Aprovado. 
 
 
 

SÉTIMA (7ª) AUDIÊNCIA PÚBLICA – Requerimento do Dep. Dr. Santana 
 
 
 

DATA: 13/05/2017 
HORA: 9h. 
LOCAL: Cine Teatro, Rua Montevideo, Barbalha-CE. 
PAUTA: Discutir a crise dos Hospitais Filantrópicos e Privados na Região do Cariri. 
 
 
 

REUNIÃO EXTERNA NO SINDICATO DOS MÉDICOS DO CEARÁ 
 
 
 

DATA: 15/05/17 
HORA: 19h 
LOCAL: Na sede do Sindicato. 
PAUTA: Debater Projeto de Segurança na área da Saúde. 
DEPUTADO DESIGNADO: Drª Silvana 
 
 
 



OITAVA (8ª) AUDIÊNCIA PÚBLICA – Requerimento da Dep. Augusta Brito 
 
 

DATA: 16/05/2017 
HORA: 9h. 
LOCAL: Centro de Hematologia e Hemoterapia do Ceará (Hemoce). 
PAUTA: Audiência Pública para discutir a Lei nº16.050, de 28 de junho de 2016, que 
garante a gratuidade no transporte gratuito para os portadores de hemofilia no Estado do 
Ceará. 
DEPUTADOS PRESENTES: Augusta Brito. 
CONVIDADOS PRESENTES: Dra. Luciana Maria de Barros Carlos- Hemoce; Dr. Dalton 
Lopes Alves-Detran; Dr. Roberto Henrique Girão- Jurídico Detran; Francisco Isleudo 
Soares Fausto AHECE (Hemofílico); Daniele Oliveira Teixeira- AHECE (Hemofílica); Nany 
Elvira Mesquita Carvalho- Hemoce; Geisa Teixeira Gomes( prima de Hemofílica). 
RESUMO: A Audiência pública iniciou seus trabalhos ouvindo a demanda da plateia a qual 
mostrou seus problemas atuais: 

 Discutiu o prazo que o Detran iria dar para entrar em vigor a Lei supracitada. O 
prazo, segundo o engenheiro civil do Detran, seria de seis meses, retroativo a 
janeiro de 2017. 

 Foram discutidas todas as dificuldades e superações que os hemofílicos enfrentam 
no quotidiano. 

ENCAMINHAMENTOS: 
1- Dra. Luciana Maria de Barros Carlos, Diretora Geral do Hemoce, ficou de elaborar 

um requerimento solicitando à Comissão de Seguridade Social e Saúde da 
Assembleia Legislativa do Estado do Ceará, o apoio no sentido de adquirir 
equipamento de ultrasonografia para melhoria do diagnóstico de lesões articulares 
agudas e crônicas no ambulatório de coagulopatias de Fortaleza. Treinamento dos 
profissionais já está assegurado pelo Hemoce. Telefones para contato: 
99981.89.79/3265.74.61 e 3101.22.73 ou 22.75. 

 
 
 

SÉTIMA (7ª) REUNIÃO ORDINÁRIA 
 

 
DATA: 18/05/17 
HORA: 08h30min 
LOCAL: Auditório Dep. Carlos E. Benevides (nº6) do Complexo de Comissões Técnicas 
Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Apreciação de correspondência, requerimentos e proposições. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe (presidente), Dr. Santana, Fernanda 
Pessoa e Jová Mota, Vice Líder do Bloco PDT, PP, PN, DEM, PHS E PRB, que se auto 
indicou em substituição ao Deputado Dr. Sarto, conforme o artigo 70 do Regimento 
Interno. 
DELIBERAÇÕES: 
Expediente:  
a) Leitura da correspondência e outros documentos recebidos: 
Recebido Ofício Circular FIO 0001/2017 – Presidente da Federação Interestadual dos 
Odontologistas – FIO, Dr.José Carrijo Brom, convida para a posse da nova diretoria e 
Conselho Fiscal, que ocorrerá no dia 02/06/2017, a partir das 20hs no Ponta Mar Hotel. 
Ciente. 
Ordem do Dia 



Leitura, discussão e votação de requerimentos e relatórios em geral: 
1. REQUERIMENTO Nº 0021/2017 DE AUTORIA DO DEPUTADO RENATO ROSENO – 
Requer a realização de Audiência Pública para discutir o enfrentamento ao aumento de 
incidência de arboviroses, com destaque para a epidemia de febre Chikungunya no 
Ceará. Aprovado. 
2. REQUERIMENTO Nº 0022/2017 DE AUTORIA DOS DEPUTADOS RENATO 
ROSENO, ELMANO FREITAS E DR. CARLOS FELIPE – Requer a realização de 
Audiência Pública sobre o desmonte do setor de Serviço Social e da Reabilitação 
Profissional do Instituto Nacional do Seguro Social – INSS. Aprovado. 
3. REQUERIMENTO Nº 0023 DE AUTORIA DO DEPUTADO ELMANO FREITAS – 
Requer a realização de Audiência Pública para debater “o desmonte do Serviço Social e 
da Reabilitação Profissional – INSS – no contexto da “Reforma” da Previdência Social. 
Aprovado. 
Discussão e votação de proposições e pareceres, sujeitos à aprovação do Plenário: 
1. PROPOSIÇÃO Nº 0162/2015 - PROJETO DE LEI DE AUTORIA DO DEPUTADO DR. 
SANTANA E COAUTORES: DEPUTADO CARLOS FELIPE, DEPUTADO LEONARDO 
PINHEIRO, DEPUTADO ELMANO FREITAS, DEPUTADO ROBERTO MESQUITA – 
Normatiza o receituário para dispensação de drogas, medicamentos insumos 
farmacêuticos e correlatos na rede básica de saúde e adota outras providência.  
REGIME DE URGÊNCIA: NÃO 
PEDIDO DE VISTA: NÃO 
RELATORIA: DEPUTADA FERNANDA PESSOA 
PARECER: FAVORÁVEL 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: PEDIDO DE VISTA. 
2. PROPOSIÇÃO Nº 0170/2015- PROJETO DE LEI DE AUTORIA DO DEPUTADO DAVID 
DURAND. Dispõe sobre a obrigatoriedade dos laboratórios e clínicas de análise sanguínea 
proponham aos usuários sobre a doação de amostras de sangue para manutenção do 
banco de dados de doadores de medula óssea. 
REGIME DE URGÊNCIA: NÃO 
PEDIDO DE VISTA: NÃO 
RELATORIA: DEPUTADA FERNANDA PESSOA 
PARECER: DESFAVORÁVEL 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: RETIRADO DE PAUTA 
3. PROPOSIÇÃO Nº 0026/2016 - PROJETO DE INDICAÇÃO  DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CAPITÃO WAGNER - Dispõe sobre a exigência de formação específica na 
área de radiologia, no mínimo em nível técnico, para os operadores dos equipamentos 
emissores de radiação ionizante ou campo eletromagnético, na forma que indica. 
REGIME DE URGÊNCIA: NÃO 
PEDIDO DE VISTA: NÃO 
RELATORIA: DEPUTADO DR. SANTANA 
PARECER: FAVORÁVEL 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: FAVORÁVEL 
4. PROPOSIÇÃO Nº 0044/2016 - PROJETO DE INDICAÇÃO DE AUTORIA DA   
DEPUTADA      AUGUSTA BRITO – Dispõe sobre a notificação compulsória dos casos de 
violência contra o idoso, a mulher, a criança e o adolescente atendidos nas unidades de 
saúde do estado do Ceará. 
REGIME DE URGÊNCIA: NÃO 
PEDIDO DE VISTA: NÃO 
RELATORIA: DEPUTADA FERNANDA PESSOA 
PARECER: FAVORÁVEL  
POSIÇÃO DA COMISSÃO: FAVORÁVEL 



5. PROPOSIÇÃO Nº 0082/2016 - PROJETO DE INDICAÇÃO  DE AUTORIA DO 
DEPUTADO AUDIC MOTA - acrescenta o Inciso VIII ao artigo 80 e a Seção  VIII ao 
capítulo V da Lei nº 9.826, de 14 de maio de 1974 que dispõe sobre o Estatuto dos 
Funcionários Públicos do Estado do Ceará. 
REGIME DE URGÊNCIA: NÃO 
PEDIDO DE VISTA: NÃO 
RELATORIA: DEPUTADO DR. SARTO 
PARECER: FAVORÁVEL 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: FAVORÁVEL 
6. PROPOSIÇÃO Nº 0091/2016 – PROJETO DE INDICAÇÃO DE AUTORIA DA 
DEPUTADA BETHROSE - Dispõe sobre a realização gratuita, pela rede de saúde pública 
estadual, dos exames parcial de urina tipo I e creatinina sanguínea para as pessoas que 
constituem o grupo de risco de doença renal crônica. 
REGIME DE URGÊNCIA: NÃO 
PEDIDO DE VISTA: NÃO 
RELATORIA: DEPUTADO DR. SANTANA 
PARECER: FAVORÁVEL 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: FAVORÁVEL 
7. PROPOSIÇÃO Nº 0019/2017 – PROJETO DE INDICAÇÃO DE AUTORIA DO 
DEPUTADO TIN GOMES - Determina que a rede privada de saúde do Estado do Ceará 
ofereça leito separado para mães de natimorto e mães com óbito fetal e, se necessário ou 
solicitado, com acompanhamento psicológico. 
REGIME DE URGÊNCIA: NÃO 
PEDIDO DE VISTA: NÃO 
RELATORIA: DEPUTADO DR. SANTANA 
PARECER: FAVORÁVEL 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: FAVORÁVEL 
8. PROPOSIÇÃO Nº 0051/2017 – PROJETO DE LEI DE AUTORIA DO DEPUTADO 
LEONARDO PINHEIRO - Institui a campanha permanente de orientação, 
conscientização, prevenção e combate à nomofobia no âmbito do Estado do Ceará. 
REGIME DE URGÊNCIA: NÃO 
PEDIDO DE VISTA: NÃO 
RELATORIA: DEPUTADO DR. SANTANA 
PARECER: FAVORÁVEL 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: FAVORÁVEL 
 
 
 

NONA (9ª) AUDIÊNCIA PÚBLICA – Requerimento do Dep. Dr. Carlos Felipe 
 
 

DATA: 24/05/2017 
HORA: 14h. 
LOCAL: Auditórios Deps. Manoel de Castro e Castelo de Castro (nº1 e 3) do Complexo 
de Comissões Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Audiência Pública para debater, em conjunto com a Câmara Municipal de 
Fortaleza, a situação do saneamento básico no Município de Fortaleza. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe e Augusta Brito. 
CONVIDADOS PRESENTES: Vereadora Eliana Gomes, Vereador Emanuel Acrísio,  
Carolina Campos – representante Seinfra Fortaleza,  Marcos Saraiva – CAGECE, Carlos 
Alberto – SEMACE,  Welder Castro – HABITAFOR,  Gorete Fernandes –CONAM. 



RESUMO: Inicialmente foi apresentado um vídeo denunciando  as péssimas condições de 
saneamento da Comunidade do Dias Macedo. Registrado a ausência do Secretário das 
Cidades, e solicitado uma visita ao local  para agilizar as  soluções 
Em seguida, a representante da Comunidade do Pirambu  mostrou as dificuldades de 
saneamento principalmente na Rua da República, só existindo saneamento no início da 
rua. 
O representante da SEMACE destacou o papel da entidade que procura agilizar o 
licenciamento ambiental, que não se recorda   se a Comunidade do Dias Macedo possui 
licenciamento ambiental para saneamento e coloca os técnicos da SEMACE para  
acompanhar a visita. Carolina Campos, da Secretaria de Infraestrutura,   destacou que o 
papel da secretaria é na drenagem de águas pluviais, cabendo à CAGECE o saneamento.  
A CAGECE falou da importância das campanhas educativas para orientação do uso do 
sistema de saneamento  que não está concluído  e da necessidade de uma visita das 
autoridades ao local. Na oportunidade, foi entregue à CAGECE um Abaixo- Assinado  da 
Comunidade do Dias Macedo. 
Foi entregue à representante da Seinfra Fortaleza um requerimento da Comunidade de 
Aracapé solicitando a implantação de drenagem para o bairro. 
A representante da SEINFRA  assumiu o compromisso de fazer uma visita.  
ENCAMINHAMENTOS: 
1 – A CSSS em conjunto com a vereadora Eliane Gomes, agendaram uma visita  à 
Comunidade do Dias Macedo no dia 05.06.2017 às 9h, com todos os presentes na 
Audiência, incluindo a Secretaria das Cidades e Ministério Público do Meio 
Ambiente(ausentes da reunião), para verificação in lócus  da situação com a finalidade de 
dar resolutividade  ao problema de saneamento.  
2 – O representante da CAGECE ficou de  resolver o problema da Comunidade de 
Pirambu.   
3 – A vereadora Eliane sugeriu à Habitafor  fazer a visita à “ Vila do Mar”  com a 
assistência das autoridades. 

 

 
 
 
 
 
 
 

 



OITAVA (8ª) REUNIÃO ORDINÁRIA 

 
 

DATA: 01/06/17 
HORA: 08h30min 
LOCAL: Auditório Dep. Abelardo Costa Lima (nº4) do Complexo de Comissões Técnicas 
Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Apreciação de correspondência e proposições. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe (presidente), Dr. Sarto, Lucilvio Girão e 
Fernanda Pessoa. Justificaram a ausência os senhores Deputados Leonardo Pinheiro, Dr. 
Santana e a Dra. Silvana, de acordo com o art. 70 do Regimento Interno da Casa. 
DELIBERAÇÕES:  
Expediente:  
a) Leitura da correspondência e outros documentos recebidos: 
Recebido Ofício nº 2047/2017/GD/SSL – Encaminha fotocópia de minuta do Projeto de 
Lei de autoria do Deputado Oscar Bezerra, referente a terapia complementar em 
procedimentos médicos e odontológicos. 
b) Comunicação das matérias recebidas e distribuídas aos Relatores: 
1. PROPOSIÇÃO COM RELATORIA DESIGNADA PARA O DEPUTADO DR. SANTANA. 
1.1 - Proposição nº 0052/2017 - Projeto de Lei de autoria da Deputada Aderlânia 
Noronha – “Dispõe sobre a implantação de medidas de informação e proteção à gestante 
e parturiente contra a violência obstétrica no Estado do Ceará”. 
Ordem do Dia 
Discussão e votação de proposições e pareceres, sujeitos à aprovação do Plenário: 
1. PROPOSIÇÃO Nº 0149/2016 - PROJETO DE LEI DE AUTORIA DA DEPUTADA 
RACHEL MARQUES – “Institui e disciplina o Estatuto do parto humanizado no Ceará e dá 
outras providências”. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputado Leonardo Pinheiro 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado 
 EMENDA SUBSTITUTIVA Nº 01/2017 – AO PROJETO DE LEI Nº 0149/2016 DE 
AUTORIA DA DEPUTADA RACHEL MARQUES - “Modifica a redação do Inciso III, do 
art. 2º do Projeto de Lei nº 149/2016. 
RELATORIA: Deputado Leonardo Pinheiro 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado 
EMENDA SUBSTITUTIVA Nº 02/2017 – AO PROJETO DE LEI Nº 149/2016 DE 
AUTORIA DA DEPUTADA RACHEL MARQUES – Modifica a redação do Inciso VI, do 
Art. 2º do Projeto de Lei nº 149/2016. 
RELATORIA: Deputado Leonardo Pinheiro 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado 
2. PROPOSIÇÃO Nº 0170/2015 - PROJETO DE LEI DE AUTORIA DO DEPUTADO DAVID 
DURAND – “Dispõe sobre a obrigatoriedade dos laboratórios e clínicas de análise 
sanguínea proponham aos usuários sobre a doação de amostras de sangue para 
manutenção do banco de dados de doadores de medula óssea”. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputada Fernanda Pessoa 
PARECER: Favorável 



POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado 
EMENDA SUBSTITUTIVA Nº 01/2017 – AO PROJETO DE LEI Nº 170/2015 DE 
AUTORIA DO DEPUTADO DAVID DURAND -“Substitui o Projeto de Lei nº 170/2015, na 
forma que indica”. 
RELATORIA: Deputada Fernanda Pessoa 
PARECER: Desfavorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado 
3. PROPOSIÇÃO Nº 0025/2017 - PROJETO DE INDICAÇÃO DE AUTORIA DA 
DEPUTADA RACHEL MARQUES – “Dispõe sobre a implantação dos centros de parto 
normal no Estado do Ceará”. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputado Leonardo Pinheiro 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado 
4. PROPOSIÇÃO Nº 0031/2017 – PROJETO DE INDICAÇÃO DE AUTORIA DA 
DEPUTADA DRA. SILVANA – “Institui a obrigatoriedade de tradutor e intérprete da 
Língua Brasileira de Sinais (LIBRAS) nas Unidades de Saúde do Estado do Ceará. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputado Dr. Sarto 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado 
5. PROPOSIÇÃO Nº 0034/2017 – PROJETO DE INDICAÇÃO DE AUTORIA DO 
DEPUTADO TOMAZ HOLANDA - “Indica ao Poder Executivo a disponibilizar vacina 
contra a Febre Amarela, nas Unidades de Saúde Pública do Estado do Ceará e dá outras 
providências”. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputado Dr. Santana 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado 
6. PROPOSIÇÃO Nº 0082/2016 - PROJETO DE INDICAÇÃO DE AUTORIA DO 
DEPUTADO AUDIC MOTA – “Acrescenta o Inciso VIII ao artigo 80 e a Seção VIII ao 
capítulo V da Lei nº 9.826, de 14 de maio de 1974 que dispõe sobre o Estatuto dos 
Funcionários Públicos do Estado do Ceará”. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Sim – Pedido de vista pelo Deputado Evandro Leitão dia 18/05/17. 
RELATORIA: Deputado Dr. Sarto 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado 
7. PROPOSIÇÃO Nº 0093/2016 - PROJETO DE INDICAÇÃO DE AUTORIA DO 
DEPUTADO AGENOR NETO - “Cria a Política Estadual de atendimento à pessoa com 
Deficiência Intelectual e Múltipla no âmbito do Estado do Ceará 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputado Leonardo Pinheiro 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado 
8. PROPOSIÇÃO Nº 0098/2016 – PROJETO DE INDICAÇÃO DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CAPITÃO WAGNER – “Dispõe sobre a inserção do símbolo mundial da 



conscientização do transtorno do espectro autista nas placas informativas de atendimento 
prioritário dos estabelecimentos públicos e privados do estado do Ceará”. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputada Dra. Silvana 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado 
 
 
 

VISITA À COMUNIDADE DO BAIRRO DIAS MACEDO 
 
 

DATA: 05/06/17 
HORA: 9h 
LOCAL: Praça do Conjunto Renascer (referência av. Pedro Dantas – principal). 
PAUTA: Visita à Comunidade do Bairro Dias Macedo com a finalidade de avaliar a 
situação do saneamento básico, conforme denúncia apresentada nesta Casa por ocasião 
da Audiência Pública do dia 24/05/17, que debateu o tema. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe e Deputado Federal Chico Lopes. 
CONVIDADOS PRESENTES: Vereadora Eliana Gomes; Cláudio Pacheco – supervisor de 
Obras da CAGECE; Ieso da Silva - coordenador da CAGECE; Felipe Santos -
coordenador de Conservação e Serviços Públicos Regional VI ; Humberto Nunes - 
engenheiro  da CAGECE;  Iolanda Bezerra da Silva – presidente da Associação dos 
Moradores do Dias Macedo; Márcio Gonçalves da Cruz - agente de Saúde da Regional 
VI;  Maria Façanha dos Santos - residente da comunidade; Maria Ivoneide S. Araújo - 
educadora em Saúde (PMF); Ana Carolina Campos Teixeira - engenheira Civil da SEINF; 
Maria Gorete Fernandes Nogueira – diretora da Confederação Nacional das Associações 
de Moradores, Ana Paula Souza da Silva – agente de Endemias; Francisco Fernandes 
Leite - residente da comunidade;  Albenair Aires de Lima - residente da comunidade;  
Maria Marlúcia Gomes Santiago - residente da comunidade; Maria das Graças Fernandes 
- residente da comunidade; Pedro Facine - SEINF, João Hipólito de Azevedo - residente 
da comunidade; Márcio – agente de Saúde.  
RESUMO: Em visita à comunidade do bairro Dias Macedo, na manhã dessa segunda-
feira (05/06), para verificar o problema do saneamento básico no local, o presidente da 
Comissão de Seguridade Social e Saúde da Assembleia Legislativa, deputado Carlos 
Felipe (PCdoB), assinalou que o Colegiado vai monitorar as ações da Companhia de 
Água e Esgoto do Ceará (Cagece) na busca de uma solução para a questão. O órgão se 
comprometeu a concluir as obras necessárias naquela região de Fortaleza.  
Segundo Carlos Felipe, a situação da comunidade é muito crítica, devido à ausência do 
serviço, favorecendo a proliferação de diversas doenças e causando transtornos no dia a 
dia das pessoas que moram na localidade. 
“A partir do que for acordado entre a Cagece, que vai apresentar propostas de solução do 
problema, e a comunidade, que vai expor as dificuldades e queixas, a Comissão vai 
acompanhar e cobrar a realização das intervenções que forem necessárias, pois esse é o 
papel do Parlamento”, apontou o deputado. 
De acordo com o supervisor de obras da Cagece, Cláudio Pacheco, a região onde fica a 
comunidade já está contemplada com 65% da cobertura da rede coletora de esgoto, e, 
por um problema com a empresa responsável pelo serviço, houve uma paralisação dos 
trabalhos. 



“Estamos em fase de contratação da nova empresa que vai concluir o serviço e 
esperamos que, em agosto, já seja dada a ordem de serviço para a retomada da obra”, 
salientou o supervisor. 
A presidente da Associação de Moradores do bairro Dias Macedo, Iolanda Bezerra, 
lamentou que, mesmo após diversas visitas de representantes dos poderes públicos à 
localidade, nada tenha sido feito. 
“Moro há 41 anos no Dias Macedo e convivo com o sofrimento de todos, pois muitos aqui 
estão doentes, com manchas na pele, por conta das precárias condições de saúde que 
temos, enfrentando cotidianamente um mau cheiro insuportável, e precisamos, com a 
maior brevidade possível, da resolução dessa situação”, cobrou a moradora. 
Acompanharam ainda a visita o deputado federal Chico Lopes (PCdoB); a vereadora de 
Fortaleza, Eliana Gomes (PCdoB); os representantes da Secretaria de Infraestrutura de 
Fortaleza (Seinf), Ana Carolina Campos Teixeira e Pedro Facini, além de lideranças 
comunitárias do bairro. 
RG/PN 
https://www.al.ce.gov.br/index.php/ultimas-noticias/item/65039-0506rg-visita-dias-macedo 
ENCAMINHAMENTOS: 

1. A CAGECE ficou de entrar em contato com à Associação de Moradores da 
Comunidade para ser realizado um trabalho de conscientização sobre o ligamento 
de esgoto indevido na rede da CAGECE;  fazer um levantamento no prazo de 
quinze dias de toda situação crítica de saneamento do bairro Dias Macedo e em 
agosto, apresentar o resultado do trabalho até então realizado em prol da 
comunidade;  apresentar as providências tomadas para sanar definitivamente  os 
problemas de saneamento das ruas visitadas .  

2. A SEFIN fará uma análise da estrutura de coleta; como também ficou de 
encaminhar uma equipe de drenagem das vias locais. 

3. A Prefeitura fará um levantamento de toda a malha viária das ruas visitadas e da 
comunidade como um todo. 
 

 

 
 
 
 
 
 



NONA (9ª) REUNIÃO ORDINÁRIA 

 
 

DATA: 22/06/17 
HORA: 08h30min 
LOCAL: Auditório Dep. Carlos E. Benevides (nº6) do Complexo de Comissões Técnicas 
Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Apreciação de correspondência, requerimentos e proposições. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe (presidente), Dr. Santana, Drª Silvana e 
Jeová Mota, vice-líder do bloco PDT, PP, PEN, DEM, PHS, PRB, que se auto indicou em 
substituição ao Deputado José Sarto, acordo com o art. 70 do Regimento Interno da 
Casa. Justificaram a ausência os senhores Deputados Leonardo Pinheiro, Dr. Sarto, 
Lucílvio Girão e Fernanda Pessoa. 
DELIBERAÇÕES:  
Expediente:  
a) Leitura da correspondência e outros documentos recebidos: 
- Recebido Ofício Nº 118/2017 – GPCMCS – Remessa de Requerimento do Presidente da 
Câmara Municipal de Campos Sales - CMCS. 
- Recebido Ofício Circular nº02/2017-CS da Comissão de Saúde da Ordem dos 
Advogados do Brasil secção Ceará, convidando para participar da Audiência Pública 
sobre A PROBLEMÁTICA DE DENGUE, ZIKA E CHIKUNGUNHA, que será realizada no 
dia 26/06/2017 às 14h, no Plenário do Conselho daquela seccional. 
- Enviado ofício para APRECE, COSEMS, CESAU E SESA comunicando que a 3ª 
Reunião do Fórum Permanente em Defesa do SUS, caminhos da saúde no estado do 
Ceará, será realizado no próximo dia 30/06(sexta-feira) às 14h no Salão Nobre da 
Presidência da Assembleia, Dep. Alceu Coutinho. 
b) Comunicação das matérias recebidas e distribuídas aos Relatores: 
1. PROPOSIÇÃO COM RELATORIA DESIGNADA PARA O DEPUTADO DR. SARTO. 
1.1 - Proposição nº 0002/2015 - Projeto de Lei de autoria do Deputado Welington 
Landim – “Dispõe sobre a reserva de vaga para idosos, portadores de deficiência e 
gestante, nas praças de alimentação dos shopping centers, restaurantes, galerias, 
lanchonetes e outros estabelecimentos do setor gastronômicos localizados no Estado do 
Ceará”. 
2. PROPOSIÇÕES COM RELATORIA DESIGNADA PARA A DEPUTADA DRA. 
SILVANA 
2.1  -  Proposição  nº 0047/2017  - Projeto de Indicação de autoria do deputado 
Leonardo Pinheiro –“Dispõe sobre a instituição de medidas de prevenção e combate às 
doenças relacionadas à exposição solar no ambiente de trabalho no âmbito do Estado do 
Ceará. 
2.2 - Proposição nº 0049/2017 - Projeto de Indicação de autoria da Deputada 
Fernanda Pessoa – “Dispõe sobre a obrigatoriedade de a rede pública de saúde do 
Estado do Ceará realizar exames para confirmação de neoplasia maligna”. 
Ordem do Dia 
Leitura, discussão e votação de requerimentos e relatórios em geral: 
1. REQUERIMENTO Nº 0024/2017 DE AUTORIA DA DEPUTADA AUGUSTA BRITO 
– “Requer a realização de Audiência Pública para debater a violência ocorrida com os 
profissionais da saúde em especial os enfermeiros”. APROVADO. 
2. REQUERIMENTO Nº 0025/2017 DE AUTORIA DO DEPUTADO LEONARDO 
ARAÚJO – “Requer a realização de Audiência Pública para tratar da importância da 
detecção precoce do Câncer enquanto problema de Saúde Pública no Estado do Ceará”. 
APROVADO. 



3. REQUERIMENTO Nº 0026/2017 DE AUTORIA DO DEPUTADO DR. CARLOS 
FELIPE – “Requer a realização de Audiência Pública para debater a situação da 
segurança dos servidores e profissionais que trabalham nas Unidades de Pronto 
Atendimento (UPA) no Estado do Ceará”. APROVADO. 
4.  REQUERIMENTO Nº 0027/2017 DE AUTORIA DO DEPUTADO DR. SANTANA – 
“Requer a realização de audiência pública com a finalidade de discutir acerca do apoio 
parlamentar à Cruz Vermelha no Estado do Ceará”. APROVADO. 
5.  REQUERIMENTO Nº0028/2017 DE AUTORIA DO DEPUTADO DR. CARLOS 
FELIPE – Requer a realização de seminário para debater a Proposta de Emenda 
Constitucional (PEC) 22/2011”. APROVADO. 
6.  REQUERIMENTO Nº0029/2017 DE AUTORIA DO DEPUTADO DR. CARLOS 
FELIPE – “Requer a realização de audiência pública para debater as ações e Serviços de 
Saúde Pública na urbanização do Rio Maranguapinho, na Cidade de Fortaleza-CE”. 
APROVADO. 
Discussão e votação de proposições e pareceres, sujeitos à aprovação do Plenário: 
1) PROPOSIÇÃO Nº 0077/2016 – PROJETO DE INDICAÇÃO DE AUTORIA DO 
DEPUTADO DR. CARLOS FELIPE – “Institui o Fundo Estadual de apoio às Santas 
Casas de Misericórdia e Entidades Hospitalares Filantrópicas do Estado do Ceará. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputado Lucílvio Girão 
PARECER: Favorável  
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado o Parecer do Relator. 
2) PROPOSIÇÃO Nº 0163/2016 – PROJETO DE LEI DO DEPUTADO ROBERTO 
MESQUITA – “Dispõe sobre a obrigatoriedade da divulgação da lista de pacientes em 
espera por atendimento cirúrgico nas unidades estaduais de Saúde do Ceará”. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputado Dr. Santana 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado o Parecer do Relator. 
EMENDA MODIFICATIVA Nº 01/2017 – AO PROJETO DE LEI Nº 0163/2016 DE 
AUTORIA DO DEPUTADO JEOVÁ MOTA - “Modifica a redação do Artigo 4º do Projeto 
de Lei Nº 0163/2016, na forma que indica”. 
RELATORIA: Deputado Dr. Santana 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado o Parecer do Relator. 
3) PROPOSIÇÃO Nº 0199/2016 – PROJETO DE LEI DE AUTORIA DO DEPUTADO DR.      
SANTANA - “Institui o cadastro único de nascimento de pessoas com deficiência e dá 
outras providências”. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputada Fernanda Pessoa 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado o Parecer do Relator. 
4) PROPOSIÇÃO Nº 0012/2017 – PROJETO DE LEI DE AUTORIA DO DEPUTADO DR. 
CARLOS FELIPE – “Dispõe sobre o direito à informação acerca dos medicamentos 
disponíveis ao consumidor nas farmácias e drogarias da rede privada do Estado do Ceará 
que participam do Programa Farmácia Popular do Brasil (PFPB). 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputado Dr. Santana 



PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado o Parecer do Relator. 
5) PROPOSIÇÃO Nº 0013/2017 - PROJETO DE INDICAÇÃO DE AUTORIA DO 
DEPUTADO AGENOR NETO – “Altera e acrescenta dispositivos à Lei nº 14.814, de 14 de 
dezembro de 2010, que dispõe sobre a divulgação de informativos na recepção dos 
hospitais e postos de saúde da rede pública do Estado do Ceará, informando o nome dos 
médicos de plantão e os horários de atendimento”. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputada Fernanda Pessoa 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado o Parecer do Relator. 
6) PROPOSIÇÃO Nº  0014/2017 – PROJETO DE INDICAÇÃO DE AUTORIA DO 
DEPUTADO BRUNO PEDROSA – “Institui o Programa Corujão no Sistema de Saúde no 
âmbito do Estado do Ceará”. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputado Lucílvio Girão 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado o Parecer do Relator. 
7) PROPOSIÇÃO Nº 0015/2017 – PROJETO DE INDICAÇÃO DE AUTORIA DO 
DEPUTADO BRUNO PEDROSA – “Dispõe sobre horário especial de trabalho ao 
Servidor Público da Administração Pública direta e indireta, que tenha cônjuge, filho o 
dependente com deficiência e dá outras providências”. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputado Lucílvio Girão 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado o Parecer do Relator. 
8) PROPOSIÇÃO Nº 0039/2017 - PROJETO DE INDICAÇÃO DE AUTORIA DA 
DEPUTADA BETHROSE – “Dispõe sobre a realização de exame denominado emissões 
otoacústicas evocadas”. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputado Leonardo Pinheiro 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado o Parecer do Relator. 
9) PROPOSIÇÃO Nº 0052/2017 - PROJETO DE LEI DE AUTORIA DA DEPUTADA 
ADERLÂNIA NORONHA – “Dispõe sobre a implantação de medidas de informação e 
proteção à gestante e parturiente contra a violência obstétrica no Estado do Ceará 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputado Dr. Santana 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado o Parecer do Relator. 
PROPOSIÇÃO Nº 0049/2017 – PROJETO DE INDICAÇÃO DE AUTORIA DA 
DEPUTADA FERNANDA PESSOA – “Dispõe sobre a obrigatoriedade de a rede pública 
de saúde do Estado do Ceará realizar exames para confirmação de neoplasia maligna”. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputada Dra. Silvana 
PARECER: Favorável 



POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado o Parecer do Relator. 
 

 
PALESTRA – Requerimento da Deputada Fernanda Pessoa 

 
 

DATA: 26/06/17 
HORA: 8h30min 
LOCAL: Auditório do Complexo de Comissões Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Discutir sobre a importância da conscientização do suicídio e a preservação da 
vida. 
DEPUTADOS PRESENTES: Fernanda Pessoa e Dra.Silvana. 
CONVIDADOS PRESENTES: Dr.Cleto Pontes, Dr.Fábio Gomes de Matos, Centro de 
Valorização da Vida-CVV, Secretaria Municipal de Educação, 10ª Região Militar de 
Fortaleza, Entidades Filantrópicas, sociólogos e estudantes de medicina. 
RESUMO: A “Importância  da Conscientização do Suicídio e a Preservação da Vida”, 
palestra  realizada pelo médico psicanalista Cleto Pontes, abordou o conceito, o histórico 
do fenômeno, casos de personagens, e  mostrou também a situação no Ceará, com 
média superior à nacional.  “O suicídio deve ser visto sob vários aspectos, não apenas por 
patológicos e psiquiátricos, pois seria um grande reducionismo. Trata-se de um fenômeno 
muito mais complexo”, salientou Cleto Pontes.  
Ainda para o psiquiatra, o assunto precisa ser mais abordado e discutido pela sociedade. 
“Acredito que devemos falar sim sobre suicídio, claro que com cautela e sem a divulgação 
por parte da imprensa, exceto em casos notórios, como o do ex-presidente Getúlio 
Vargas. Mas é importante que as famílias discutam, debatam e tentem entender as 
razões que podem levar a isso”, ressaltou Cleto Pontes. 
A deputada Fernanda Pessoa (PR), autora do requerimento para a palestra, alertou para 
a gravidade das estatísticas reveladas sobre o tema. De acordo com a parlamentar, em 
pesquisa publicada no 10º Anuário de Segurança Pública e divulgada pelo Fórum 
Brasileiro no final de 2016, o Ceará ficou em 5º lugar no ranking de suicídios do País. 
 Segundo  informou a parlamentar,  em 2015, ano da pesquisa, foram 533 casos 
registrados no Ceará, representando uma média de seis casos por 100 mil habitantes, 
dados superiores à média nacional, que é de 4,2. “Nos falta assistência adequada para 
identificar as pessoas que têm risco de cometer suicídio, além de termos diversas 
carências na saúde pública, e principalmente, a falta de uma rede especializada para 
tratar pacientes com transtornos propensos ao suicídio”, apontou Fernanda Pessoa. 
A deputada Dra. Silvana (PMDB) se disse disposta a colocar o seu mandato em prol da 
causa de prevenção de suicídios. “Esta palestra é de grande contribuição para a 
sociedade, pois temos grandes figuras na luta contra o suicídio vindo expor os seus 
argumentos sobre a questão, e esperamos que essas vozes possam ecoar em todo o 
Ceará e tragam bons frutos no futuro, com a redução dos índices de suicídio”, destacou a 
parlamentar.     
O professor de Psiquiatria da Universidade Federal do Ceará (UFC), Fábio Gomes de 
Matos, lamentou que pouco seja feito pelo Poder Público, no sentido de respeitar o que 
está proposto em Portaria do Ministério da Saúde, prevendo que os casos de tentativa de 
suicídio passam a ser de notificação imediata no âmbito municipal, devendo seguir o fluxo 
de compartilhamento entre as esferas de gestão do Sistema Único de Saúde (SUS). 
“Mesmo quando estes casos são notificados, nada é feito. Proponho que durante o 
Setembro Amarelo -  mês de conscientização sobre a prevenção do suicídio -  façamos 
um debate com os responsáveis pela assistência mental em Fortaleza, para discutir 
formas de prevenção. Não existe possibilidade de se fazer uma prevenção sem uma 
iniciativa política que priorize questão”, pontuou o professor. 



RG/AT 
https://www.al.ce.gov.br/index.php/ultimas-noticias/item/65724-2606rg-palestra-
suicidio 

 

 
 
 

REUNIÃO EXTERNA NA OAB/CE 
 

DATA: 26/06/17 
HORA: 14h 
LOCAL: Plenário do Conselho da OAB/CE. 
PAUTA: Audiência Pública sobre A PROBLEMÁTICA DE DENGUE, ZIKA E 
CHIKUNGUNHA 
DEPUTADO DESIGNADO: Dr. Carlos Felipe 
 
 

 
DÉCIMA (10ª) REUNIÃO ORDINÁRIA 

 
 
DATA: 29/06/17 
HORA: 08h30min 
LOCAL: Auditório Dep. Carlos E. Benevides (nº6) do Complexo de Comissões Técnicas 
Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Apreciação de correspondência  e proposição. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe (Presidente), Dr. Santana, Deputada 
Fernanda Pessoa e Bethrose do Bloco PMD, PMDB e PSD. Justificaram a ausência os 
senhores Deputados Leonardo Pinheiro, Dr. Sarto, Deputado Lucilvio Girão e a Dra. 
Silvana, de acordo com o art. 70 do Regimento Interno da Casa. 
DELIBERAÇÕES:  
Expediente:  
a) Leitura da correspondência e outros documentos recebidos: 
- Enviados Ofícios nº 19 e 20/2017 para o Presidente do COREN e para a Presidente da 
Comissão Eleitoral do COREN, informando que a Comissão de Seguridade Social e 
Saúde acompanha com atenção o Processo Eleitoral do COREN. 
- Dra. Verônica irá fazer uma apresentação de uma proposta, para ministrar cursos, em 
parceria com a Escola de Saúde Pública e a Assembleia Legislativa do Estado do Ceará. 



b) Comunicação das matérias recebidas e distribuídas aos Relatores: 
1. PROPOSIÇÃO COM RELATORIA DESIGNADA PARA O DEPUTADO DR. SARTO. 
1.1 - Proposição nº 0050/2017 - Projeto de Indicação de autoria da Deputada 
Fernanda Pessoa e  Coautor  Deputado Heitor Férrer – “Dispõe sobre a criação do 
Centro Especializado em Atendimento a Pacientes Portadores de Lúpus Eritematoso 
Sistêmico (LES) e Artrite Reumatóide (AR), e dá outras providências”. 

EXTRAPAUTA 
PROPOSIÇÃO Nº 0050/2017 – PROJETO DE INDICAÇÃO DE AUTORIA DA 
DEPUTADA FERNANDA PESSOA E COAUTOR DEPUTADO HEITOR FÉRRER – 
“Dispõe sobre a criação do Centro Especializado em Atendimento a pacientes portadores 
de Lúpus Eritematoso Sistêmico (LES) e Artrite Reumatoide (AR), e dá outras 
providências”.  
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputado Dr. Sarto 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado Parecer do Relator. 
 
 

PALESTRA 
 
 

DATA: 29/06/17 
HORA: 09h 
LOCAL: Auditório Dep. Carlos E. Benevides (nº6) do Complexo de Comissões Técnicas 
Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Proposta de parceria da Assembleia Legislativa do Estado do Ceará com a 
Escola de Saúde Pública do Ceará. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe , Dr. Santana, Fernanda Pessoa, Mirian 
Sobreira e Bethrose.  
CONVIDADOS PRESENTES: Dr. Salustiano Gomes de Pinho Pessoa - Superintendente 
da Escola de Saúde Pública do Ceará, Dra. Verônica e Dra.Leni Lúcia Nobre Moura. 
RESUMO:  A reunião foi iniciada pelo Sr. Presidente da Comissão de Seguridade Social 
Saúde, Dep. Dr. Carlos Felipe que,  agradeceu a presença de todos, ressaltando a 
importância do convênio como subsídio para os trabalhos desempenhados pela 
Comissão. Em seguida, passou a palavra ao Dr. Salustiano que destacou a importância 
do Convênio no sentido de aprimorar a elaboração de políticas públicas e projetos de lei 
de interesse da sociedade, especialmente no que diz respeito à Gestão do SUS no Ceará. 
Dando continuidade, a Dra. Verônica apresentou um breve histórico sobre a Escola de 
Saúde Pública do Estado do Ceará, sua Visão, Missão e Valores. De acordo com a 
proposta, a parceria tem por objetivo firmar Convênio, a fim de aprimorar e subsidiar a 
elaboração de políticas públicas e projetos de lei de interesse da sociedade, 
especialmente no que diz respeito à Gestão do SUS no Ceará, através de pesquisas e 
processos educativos. Pretende, além da troca de experiências, potencializar a 
efetividade das propostas de políticas públicas de saúde, bem como chancelar cursos de 
especialização e outros produtos para o desenvolvimento de processos de “educação 
continuada, atendendo às demandas de formação profissional e humana para uma 
sociedade em transformação”, objetivo da Universidade do Parlamento Cearense – 
UNIPACE. 
A Escola de Saúde Pública do Ceará ficará responsável por promover intercâmbio na área 
de conhecimento da Gestão e Desenvolvimento do SUS, por meio de pesquisas, que 
serão desenvolvidas de acordo com demandas propostas pela Comissão de Seguridade 



Social e Saúde, bem como a oferta de processos educativos para subsidiar a construção 
das políticas públicas, em especial a de saúde, bem como fornecer informações técnicas 
e sociais para completar propostas, relatórios técnicos e outros tipos de documentos e 
publicações disponíveis. A Assembleia Legislativa deverá fornecer todo o apoio a 
institucional e financeiro para a consecução dos projetos. 
 Para construção da proposta temos como base os indicadores de monitoramento e 
avaliação do Plano Estadual de Saúde 2016 -2019, buscando manter coerência com as 
diretrizes estaduais de saúde e os compromissos assumidos por meio dos objetivos e 
suas respectivas metas. 
Após a explanação, o deputado Dr. Santana elogiou a proposta do Dr. Salustiano que visa 
à melhoria do serviço público de saúde. Ressaltou a importância da Escola de Saúde e o 
novo momento vivido por Ela, a iniciativa de seu superintendente de rever o padrão da 
mesma, saindo um pouco da formação e pesquisa e se envolvendo mais com as 
demandas de saúde do estado. Em seguida, a deputada Mirian Sobreira indagou sobre a 
forma de agilizar o serviço melhorando o sistema de regulação que atende o fluxo de 
pacientes vindo do interior.  
Concluindo, Dra. Verônica reafirmou que o foco da saúde pública é a comunidade, sua 
grande proposta é ensino, pesquisa e extensão. Disse que as temáticas foram pensadas 
de acordo como se apresenta hoje a saúde pública do estado do Ceará. 
Finalizando, o Sr. Presidente  da Comissão agradeceu o empenho de todos e deu por 
encerrada a reunião.  
 
 
 

SEMINÁRIO– Requerimento do Dep. Dr. Carlos Felipe 
 
 
 

DATA: 03/07/2017 
HORA: 14h. 
LOCAL: Auditório João Frederico Gomes na UNIPACE (anexo II) da Assembleia 
Legislativa. 
PAUTA: Audiência Pública para debater A Proposta de Emenda Constitucional(PEC) 
22/2011. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe. 
CONVIDADOS PRESENTES: Deputados Federais Odorico Monteiro, Chico Lopes e 
Leônidas Cristino; Marta Brandão – presidente do SINDSAÚDE; Ilda Angélica Correia – 
Confederação Nacional dos Agentes Comunitários de Saúde e de Endemias/CONACS; 
Luís Cláudio C. de Souza – Federação Nacional dos ACSs e ACEs/FENASCE; Vereador 
Will Almeida – representante da União dos Vereadores do CE; Nélio Morais – 
coordenador de Vigilância em Saúde do Município de Fortaleza; Marcos Vinícius – 
representando o Conselho Municipal de Saúde de Fortaleza; Osmarina Pitombeira – 
representando a Secretaria Municipal de Saúde de Fortaleza; Silmara Cristine Brito – 
representando a Aprece. 
RESUMO: Os agentes de saúde e de combate de endemias no Ceará defenderam a 
aprovação, no Congresso Nacional, da Proposta de Emenda Constitucional (PEC) que 
estabelece em dois salários mínimo o piso salarial nacional das duas categorias. Para 
eles a vinculação ao salário mínimo evitaria a defasagem da remuneração.   
Para o deputado Carlos Felipe (PCdoB), que solicitou o evento, o grande problema da 
saúde no Brasil é que "a gente sempre corre atrás da consequência e não da prevenção". 
Citando como exemplo os casos de dengue, zika e febre chikungunya, que se alastraram 
em todo o País, o parlamentar defendeu que seria muito melhor combater o mosquito 



Aedes aegypti a tratar as complicações das três doenças, que geram um custo muito 
elevado. 
"O investimento na saúde preventiva é bem mais barato e como isso é possível ? 
Valorizando as pessoas que trabalham na base do sistema, como o agente de saúde e o 
agente de endemias", avaliou. Carlos Felipe ressaltou ainda que, nas cidades cearenses 
em que não há registro de zika ou chikungunya, isso ocorre graças ao investimento feito 
em saúde preventiva, trabalhando com os agentes de endemias. 
O deputado federal Odorico Monteiro (PSB/CE) avaliou que o piso dos agentes de saúde 
foi uma conquista importante, mas, quando se criou a PEC do Piso Salarial, foi vetado o 
mecanismo de reajuste. "Essa PEC resgata a valorização do piso e vincula ao salário 
mínimo, garantindo que nenhum agente de saúde ou agente de endemias receba menos 
que dois salários mínimos", explicou. 
Odorico Monteiro também lembrou que recentemente os parlamentares conseguiram 
aprovar, na Câmara dos Deputados, o adicional de insalubridade para os agentes. "Essa 
é uma categoria que precisa também dessa insalubridade porque fazem visita de campo e 
estão expostos a uma série de situações de risco. Além disso, estão nas unidades de 
saúde, visitando hospitais, transportando pacientes", afirmou. 
Segundo a presidente da Confederação Nacional dos Agentes de Saúde e Endemias do 
Brasil, Ilda Angélica Correia, no próximo dia 12 de julho será apresentado o relatório 
preliminar da PEC, com expectativa de que seja votada em Plenário durante o semestre. 
"Sabemos que a aprovação não vai ser fácil porque o Brasil enfrenta um momento de 
grande dificuldade política econômica, mas a gente espera que o Congresso possa votar 
essa PEC para fazer justiça com esses trabalhadores que fazem a saúde pública", disse. 
O agente de endemias de Crateús, Vanderlei Alves Barbosa, apresentou a dificuldade dos 
trabalhadores para chegar às casas dos moradores e  realizar o trabalho preventivo. Ele 
também criticou a utilização do ponto eletrônico. "Hoje somos cobrados para bater o 
ponto eletrônico quando deveriam cobrar metas e resultados", comentou.   
WR/GS   
https://www.al.ce.gov.br/index.php/ultimas-noticias/item/66027-03-07-2017-wr01 

 

 

REUNIÃO DO FORUM PERMANENTE EM DEFESA DO SUS: CAMINHOS DA SAÚDE 

 

DATA: 29/06/2017 
HORA: 14h. 
LOCAL: Salão Nobre da Assembleia Legislativa do Estado do Ceará. 



PAUTA: Debater a urgência de uma pactuação da saúde e a necessidade de avanços na 
educação relacionada à área no Ceará. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe. 
CONVIDADOS PRESENTES: Secretaria Estadual da Saúde (Sesa), Aprece, Cosems, 
Ministério Público, CESAU, Conselho Regional de Fisioterapia e Terapia Ocupacional 
(Crefito),  Defensoria Pública do Estado do Ceará, Associação dos Celíacos do Crabil 
(Acelbra). 
RESUMO: O deputado Carlos Felipe (PCdoB), presidente da Comissão de Seguridade 
Social e Saúde da Assembleia Legislativa, enfatizou que o Fórum é uma iniciativa 
conjunta de agentes executores, fiscalizadores, sociais e legisladores do Ceará. “O Fórum 
busca um SUS com maior efetividade”, destacou. 
Durante a reunião, o secretário da Saúde do Estado, Henrique Javi, apresentou caminhos 
e formas de pactuação entre municípios, Estado e União e o que concerne às 
competências de cada um no sistema de saúde. Segundo ele, uma das questões da 
pactuação é o subfinanciamento da área da saúde, que recai sobre o cotidiano da 
população e dos gestores. 
O secretário ressaltou que a pactuação permite a discussão dos gastos adequados e 
efetivos, a transparência das responsabilidades, além de reduzir iniquidades 
macrorregionais, estaduais e regionais. 
Josete Malheiros, presidente do Conselho das Secretarias Municipais da Saúde do Ceará 
(Cosems/CE), apontou a necessidade de envolver a população no entendimento da 
importância da prevenção e do papel de cada um, ressaltando, assim, a educação em 
saúde como caminho essencial. 
Já José Helder Máximo, prefeito de Várzea Alegre e representante da Associação dos 
Prefeitos dos Municípios do Estado do Ceará (Aprece) na reunião, afirmou que a saúde é 
um dos maiores problemas das gestões dos municípios, uma vez que a solução costuma 
passar pelo financiamento oriundo do Governo Federal. Ele sugeriu o convite a um 
representante da esfera federal em edições futuras, para que se construa um diálogo 
ainda mais efetivo por meio do Fórum. 
A  presidente do Conselho Estadual da Saúde do Ceará (Cesau), Ana Mello, reafirmou o 
Fórum como um espaço de diálogo e encaminhamentos para fortalecer as ações de 
saúde no Estado. Para ela, há necessidade de discutir ações abordando saúde nas 
escolas, até para que haja uma análise da situação atual em que a doença é prioridade 
no SUS, e não a promoção de saúde. 
Como uma das questões que perpassaram a reunião do Fórum, a educação em saúde 
será o tema do próximo encontro, no final de agosto. 
O Fórum Permanente em Defesa do SUS: Caminhos da Saúde objetiva pensar os 
problemas e buscar soluções para a questão da saúde pública por meio de reuniões, 
debates e visitas às cinco macrorregiões de saúde do Ceará. O grupo, que conta com 
representantes de diversos setores, busca verificar as carências e propor novas políticas 
e ações. 
Entre os membros do Fórum estão os agentes executores, como a Secretaria Estadual da 
Saúde (Sesa), a Aprece e o Cosems, assim como os agentes legisladores, como a AL, 
por meio da Comissão de Seguridade Social e Saúde. Os agentes fiscalizadores, como 
Ministério Público, Defensoria Pública e OAB/CE também são convidados, assim como 
agentes sociais, caso do Cesau. 
Participaram ainda da reunião desta sexta-feira representantes do Conselho Regional de 
Fisioterapia e Terapia Ocupacional (Crefito), da Defensoria Pública do Estado do Ceará e 
da Associação dos Celíacos do Crabil (Acelbra). 
SA/PN 
https://www.al.ce.gov.br/index.php/ultimas-noticias/item/65980-3006-sa-forum 



 

 

DÉCIMA (10ª) AUDIÊNCIA PÚBLICA – Requerimentos dos Deps. Dr. Carlos Felipe e 
Augusta Brito 

 
 

DATA: 12/07/2017 
HORA: 14h. 
LOCAL: Auditórios Deps. Manoel de Castro e Castelo de Castro (nº1 e 3) do Complexo 
de Comissões Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Audiência Pública para debater a situação da segurança dos servidores e 
profissionais da saúde no Estado do Ceará. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe e Drª Silvana. 
CONVIDADOS PRESENTES:  Marcos Gadelha, secretário adjunto de Saúde do 
Estado/SESA; Marta Brandão, presidente do Sindicato dos Empregados em 
Estabelecimentos de Saúde do Estado do Ceará/SINDSAÚDE; José Teles dos Santos, 
representando o Conselho Estadual de Saúde do Ceará/CESAU; Ângela Uchoa, 
presidente da Associação dos Enfermeiros do Instituto Dr. José Frota/IJF; Marcos 
Parahyba, representante da Comissão de Saúde da Ordem dos Advogados do Brasil 
/OAB-CE; Verônica Sales, representando o Conselho Regional de Enfermagem/COREN; 
Telma Cordeiro, presidente do Sindicato dos Enfermeiros/SENECE; Coronel Furtado, 
representando a Secretaria da Segurança Pública e Defesa Social; Silmara Cristine Brito, 
representando a Associação dos Prefeitos do Ceará/APRECE; Tércio Sobral, 
representante dos enfermeiros da UPA do José Walter. 
RESUMO: A criação de um Núcleo Intersetorial para traçar um diagnóstico sobre a 
violência enfrentada pelos profissionais nas unidades de saúde foi uma das propostas 
encaminhadas na audiência pública realizada. O colegiado será formado por 
parlamentares, representantes das secretarias de Saúde do Estado (Sesa) e de Fortaleza 
(SMS), da Associação de Municípios do Estado do Ceará (Aprece), sindicatos, 
associações e profissionais da área saúde.  
O Núcleo Intersetorial, que terá à frente o secretário adjunto da Secretaria de Saúde do 
Estado, Marcos Gadelha, vai analisar sugestões apresentadas na reunião, como a 
reestruturação da segurança no Instituto Dr. José Frota (IJF), no sentido de liberar 
policiais para outras unidades de saúde, como os Frotinhas e as Unidades de Pronto 
Atendimento (UPAs); a utilização da guarda armada; a criação de uma célula para 



receber os trabalhadores da saúde vítimas da violência; a possibilidade das prefeituras 
firmarem convênio para a contratação de policiais de folga com pagamento de horas 
extras, como ocorre em Sobral; e a realização de campanha educativa para valorizar a 
imagem do profissional da saúde.   
O deputado Dr. Carlos Felipe disse que o debate é importante para que seja encontrada 
uma solução para esses casos de violência contra enfermeiros, técnicos e médicos que 
tem ocorrido em Fortaleza e no interior do Estado. "Vários profissionais de saúde têm sido 
vítimas de agressões verbais e físicas. Um médico chegou a ser baleado na perna 
enquanto suturava um paciente", afirmou. 
O parlamentar disse que o debate foi uma demanda dos Conselhos Regionais de 
Enfermagem (Coren), de Medicina (Cremec) e Sindicato dos Médicos. 
A deputada Dra. Silvana  ressaltou que os profissionais de saúde em geral estão expostos 
a essa violência porque trabalham diretamente com a população, e que vai desenvolver 
esforços junto aos parlamentares e ao Governo do Estado para que as propostas 
apresentadas sejam implementadas. 
A presidente do Sindicato dos Médicos, Mayra Pinheiro, informou que a entidade iniciou 
no ano passado a campanha "Saúde Precisa de Segurança", denunciando a necessidade 
de proteção armada nas unidades de saúde de Fortaleza, mas não foi ouvida. "Estamos 
recebendo mensalmente diversas denúncias com boletins de ocorrência de profissionais 
médicos mostrando agressões graves, só de arma de fogo já ocorreram em três 
localidades, incluindo Fortaleza", afirmou. Mayra Pinheiro disse que o sindicato pediu ao 
secretário de Segurança Pública, André Costa, para a saúde também ser incluída no 
projeto Ceará Pacifico. 
Telma Cordeiro, presidente do Sindicato dos Enfermeiros do Estado do Ceará, também 
denunciou a falta de segurança nos hospitais e postos de saúde. “Muitas vezes, o hospital 
até tem um segurança, mas apenas para proteger o patrimônio e não a vida dos 
profissionais”, declarou. 
O representante da Secretaria de Segurança Pública e Defesa Social (SSPDS), coronel 
Marcelo de Lima Furtado, informou que a Polícia Militar está à disposição dos 
profissionais da saúde para tentar minimizar os problemas. Ele disse que tudo que foi 
discutido será levado ao secretário para saber o que poderá ser feito, e os 
encaminhamentos serão apresentados na reunião do Núcleo Intersetorial. Ele adiantou 
que, emergencialmente, vai ver a possibilidade de colocar viaturas próximas às UPAs e 
ao Hospital Geral de Fortaleza (HGF) para garantir a segurança tanto de quem está 
trabalhando nos hospitais como para a própria comunidade. 
WR/CG 
https://www.al.ce.gov.br/index.php/ultimas-noticias/item/66479-1207wr-audiencia-
violencia-na-saude 
ENCAMINHAMENTOS: 

1 - Criação de uma célula para receber os trabalhadores da saúde vítimas da violência; 

2 - Reestruturação da segurança no Instituto Dr. José Frota (IJF), no sentido de liberar 
policiais para outras unidades de saúde, como os Frotinhas e as Unidades de Pronto 
Atendimento-UPAs; 

3 – Hora extra para os policiais;  

4 - Realização de campanha educativa para valorizar a imagem do profissional da saúde;  

5- Utilização da guarda armada; 

 



 
 
 
 
 

DÉCIMA PRIMEIRA(11ª) REUNIÃO ORDINÁRIA 

 
 
DATA: 13/07/17 
HORA: 08h30min 
LOCAL: Auditório do Complexo de Comissões Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Apreciação, discussão e votação de requerimentos e proposições. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe, Dr. Santana, Dra. Silvana e Mirian 
Sobreira. 
DELIBERAÇÕES: 
Comunicação das matérias recebidas e distribuídas aos Relatores: 
1. PROPOSIÇÃO COM RELATORIA DESIGNADA PARA A DEPUTADA DRA. SILVANA  
1.1. Proposição nº 0130/2016 – Projeto de Lei de autoria do Deputado Manoel Duca - 
“Dispõe sobre a Implantação da Política Estadual de Prevenção e Combate à Obesidade 
no Ceará”.          
EMENDAS: 
1.1. Emenda Supressiva nº 01/2016 de autoria do Deputado Manoel Duca - “Fica 
suprimido o inciso IV do art. 2º do Projeto de Lei 130/2016”. 
1.2. Emenda Modificativa nº 02/2016 de autoria do Deputado Manoel Duca - 
“Modifica o art. 3º do Projeto de Lei 130/2016”. 
2. PROPOSIÇÃO COM RELATORIA DESIGNADA PARA O DR. SANTANA 
2.1. Proposição nº 0054/2017 – Projeto de Indicação de autoria da Deputada 
Fernanda Pessoa – “Cria o Programa para a Reinserção dos Adictos no Mercado de 
Trabalho no Âmbito do Estado do Ceará”. 
Ordem do Dia 
Leitura, discussão e votação de requerimentos e relatórios em geral: 
1- REQUERIMENTO Nº 0030/2017 DE AUTORIA DA DEPUTADA FERNANDA PESSOA 
– “Requer a realização de Audiência Pública para tratar sobre a Distrofia Muscular de 
Duchenne”. Aprovado. 
2- REQUERIMENTO Nº 0031/2017 DE AUTORIA DO DEPUTADO LEONARDO 
PINHEIRO – “Requer a realização de Audiência Pública para debatermos sobre Políticas 
de Promoção e Defesa dos Direitos das Pessoas com Deformidades Craniofaciais e 
Fissura Labiopalatina”. Aprovado. 
Discussão e votação de proposições e pareceres, sujeitos à aprovação do Plenário: 



1) Proposição nº 0017/2017 –  Projeto de Indicação de autoria do Deputado Ferreira 
Aragão – “Estabelece a adaptação de banheiros públicos para atendimento das 
necessidades de Ostomizados”. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputado Leonardo Pinheiro 
PARECER: Favorável  
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado Parecer do Relator. 
2) Proposição nº 0035/2017 - Projeto de Indicação de autoria do Deputado Carlos 
Matos -  
“Estabelece Princípios e Diretrizes para a Formulação e Implementação de Políticas 
Públicas voltadas à primeira infância de crianças diagnosticadas com Microcefalia e dá 
outras providências”. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputado Dr.Sarto 
PARECER: Favorável  
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado Parecer do Relator. 
3) PROPOSIÇÃO Nº 0046/2017 – PROJETO DE INDICAÇÃO DE AUTORIA DO 
DEPUTADO TOMAZ HOLANDA – “Dispõe sobre a obrigatoriedade na marcação de 
exames e consultas para pessoas com mais de 60 anos nas Unidades de Saúde Públicas 
pertencentes ao Governo do Estado do Ceará”. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputado Dr.Sarto 
PARECER: Favorável  
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado Parecer do Relator. 
 
 
 

DÉCIMA SEGUNDA (12ª) REUNIÃO ORDINÁRIA 

 
 
DATA: 20/07/17 
HORA: 08h30min 
LOCAL: Auditório Dep. Carlos E. Benevides (nº06) do Complexo de Comissões Técnicas 
Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Apreciação, discussão e votação de proposições. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe (presidente), Dr. Santana, Jeová Mota, 
vice-líder do Bloco PP-PDT-PN que se auto indicou em substituição ao Dr. Sarto, em 
conformidade com o artigo 70 do Regimento Interno, e a Deputada Fernanda Pessoa. 
DELIBERAÇÕES: 
Discussão e votação de proposições e pareceres, sujeitos à aprovação do Plenário: 
1. Proposição nº 0130/2016 – Projeto de Lei de autoria do Deputado Manoel 
Duca - “Dispõe sobre a Implantação da Política Estadual de Prevenção e Combate à 
Obesidade no Ceará”.  
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Dra. Silvana 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: APROVADO PARECER DO RELATOR. 
EMENDAS: 



1.1. Emenda Supressiva nº 01/2016 de autoria do Deputado Manoel Duca - “Fica 
suprimido o inciso IV do art. 2º do Projeto de Lei 130/2016”. 
          REGIME DE URGÊNCIA: Não 
          PEDIDO DE VISTA: Não 
          RELATORIA: Dra. Silvana 
          PARECER: Favorável 
          POSIÇÃO DA COMISSÃO: APROVADO PARECER DO RELATOR. 
1.2. Emenda Modificativa nº 02/2016 de autoria do Deputado Manoel Duca -
“Modifica o art. 3º do Projeto de Lei 130/2016”. 
          REGIME DE URGÊNCIA: Não 
          PEDIDO DE VISTA: Não 
          RELATORIA: Dra. Silvana 
          PARECER: Favorável 
         POSIÇÃO DA COMISSÃO: APROVADO PARECER DO RELATOR. 
2. Proposição nº 0054/2017 - Projeto de Lei de autoria da Deputada Mirian Sobreira – 
“Institui a política de informação e prevenção sobre o uso de álcool e droga nas 
Faculdades e Universidades Públicas e Privadas do Estado do Ceará”. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Dra Silvana 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: APROVADO PARECER DO RELATOR. 
3. Proposição nº129/2017- Projeto de Lei de autoria da Deputada Mirian Sobreira- 
Dispõe sobre a obrigatoriedade de os mercados, supermercados, hipermercados e 
estabelecimentos similares acomodarem, em espaço único e específico, produtos 
alimentícios destinados a pessoas com diabetes, intolerância a lactose e doença celíaca. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Dr.Santana 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: APROVADO PARECER DO RELATOR. 
4. Proposição nº 0045/2017 – Projeto de Indicação de autoria do Deputado Leonardo 
Pinheiro – “Dispõe sobre a Instituição de Medidas de Prevenção e Combate às Doenças 
relacionadas à exposição solar no ambiente de trabalho no âmbito do Estado do Ceará”. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Dra. Silvana 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: APROVADO PARECER DO RELATOR. 
5. Proposição nº 0054/2017 - Projeto de Indicação de autoria da Deputada Fernanda 
Pessoa – “Cria o programa para a reinserção dos adictos no mercado de trabalho no 
âmbito do Estado do Ceará”. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Dr. Santana 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: APROVADO PARECER DO RELATOR. 
6. Proposição nº 0058/2017 – Projeto de Indicação de autoria da Deputada Aderlânia 
Noronha – “Torna obrigatória a disponibilização de cadeiras de rodas em Escolas 
Públicas e Privadas do Estado do Ceará”. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 



RELATORIA: Dra Silvana 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: APROVADO PARECER DO RELATOR. 
 
 
 

DÉCIMA PRIMEIRA (11ª) AUDIÊNCIA PÚBLICA – Requerimento do Deputado 
Leonardo Pinheiro 

 
 

DATA: 10/08/2017 
HORA: 14h30min. 
LOCAL: Auditórios Deps. Manoel de Castro e Castelo de Castro (nº1 e 3) do Complexo 
de Comissões Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Audiência Pública para debater sobre políticas de promoção e defesa dos direitos 
das pessoas com deformidades craniofaciais e fissura labiopalatina. 
DEPUTADOS PRESENTES: Renato Roseno. 
CONVIDADOS PRESENTES:  Antonio Tadeu Uchoa Filho – coordenador da Assessoria 
Jurídica da Promotoria de Justiça de Defesa da Saúde Pública, José Carlos de Sousa 
Filho – representando a Secretaria da Saúde do Município de Fortaleza, Elyne Lacerda 
Santana – presidente da Associação Beija Flor, José Ferreira da Cunha Filho – médico 
Cirurgião Bucomaxilar, Jardel Moreira Paz – conselheiro Tutelar do Município de Acarape, 
Larissa Macêdo Pereira Teixeira – representante dos pais, Sued Macedo Suarez – 
representante dos pais. 
RESUMO: Rede de atendimento limitada, falta de notificação compulsória ao nascer, 
ausência de profissionais capacitados e falta de equipamentos para exames de pessoas 
com fissura labiopalatina e más-formações craniofaciais foram alguns dos obstáculos 
apontados pelas famílias dessas pessoas nessa audiência pública.  
O deputado Renato Roseno (Psol) presidiu a audiência pública. Ele ressaltou que as falas 
dos convidados apresentam as diversas lacunas que a questão tem no Ceará, tanto de 
informação como de atuação do Poder Público. O parlamentar lamentou o desrespeito à 
destinação de recursos públicos para as áreas de proteção à infância e juventude, afetando 
inclusive o atendimento a crianças que nascem com a fissura labiopalatina e necessitam de 
cirurgia e de um atendimento integral para sua inserção social. 
O deputado informou que solicitará audiência com o titular da Secretaria da Saúde do 
Estado para discutir questões como a notificação compulsória nas maternidades e a 
efetivação de uma linha de cuidado. Também serão encaminhados ao governador do 
Estado a solicitação para implantação do passe livre para os pacientes, e à  Escola de 
Saúde Pública o pedido de capacitação de profissionais de municípios do interior do 
Ceará, para  atendimento dos casos de deformidades craniofaciais e fissura labiopalatina. 
Renato Roseno se comprometeu ainda em propor emendas com destinação orçamentária 
para as ações específicas. 
O médico bucomaxilofacial e fundador da Associação Beija Flor, José Ferreira da Cunha 
Filho, apontou que o tratamento tem uma complexidade que exige uma equipe 
multidisciplinar especializada e falta no Ceará uma rede de assistência que supra a 
demanda das famílias que convivem com as más-formações. 
Segundo ele, há uma estatística de que a cada 650 nascimentos haja um caso de fissura 
labiopalatina, o que, no Ceará, aponta para a estimativa de mais de 13 mil famílias. A 
imprecisão de dados alerta para uma ausência importante, que é a falta de notificação 
compulsória nas maternidades. Ferreira ressaltou a necessidade de que o Estado e os 
municípios cumpram obrigações diante desse contexto das famílias e pacientes. "O 
Estado tem que parar de sequelar os pacientes do Ceará", afirmou. 



Larissa Teixeira e Sued Macedo Suarez representaram as mães e pais que convivem 
com os desafios do tratamento da fissura labiopalatina e compartilharam as experiências 
que acumulam com suas respectivas famílias. Em suas falas, eles ressaltaram a 
importância de profissionais capacitados e com abordagem humanizada, assim como a 
necessidade de comprometimento público com a questão. 
José Carlos de Sousa Filho, representante da Secretaria Municipal da Saúde (SMS) de 
Fortaleza, afirmou que o Poder Público municipal está aberto a montar uma equipe e 
elaborar um projeto que oficialize as linhas de atuação. “Precisamos de apoio no âmbito 
estadual e federal, até mesmo para o suporte financeiro necessário para essas ações”, 
comentou, ao lembrar as dificuldades orçamentárias enfrentadas pelo setor. 
Jorge Pinheiro (PSDC), vereador de Fortaleza, disse que está em tramitação, na Câmara 
Municipal de Fortaleza, projeto que prevê a notificação compulsória dos casos nas 
maternidades às organizações e associações que já trabalham com o tema, estando 
ainda em discussão a inclusão das pessoas com fissura labiopalatina em tratamento na 
Lei do Passe Livre. 
AS/CG 
https://www.al.ce.gov.br/index.php/ultimas-noticias/item/67276-10-08-2017-as 
ENCAMINHAMENTOS: 

1. Marcar uma Audiência com o titular da Secretaria da Saúde do Estado para discutir 
questões como à notificação compulsória nas maternidades e a efetivação de uma 
linha de cuidado; 

2. Encaminhar ao governador do Estado a solicitação para implantação do passe livre 
para os pacientes; 

3. Encaminhar a escola de Saúde Pública o pedido de capacitação de professores do 
município do interior do Ceará para atendimento dos casos de deformidades 
craniofaciais e fissura labiopalatina; 

4. Propor emendas com destinação orçamentária para as ações específicas. 
 

 
 
 
 

DÉCIMA TERCEIRA (13ª) REUNIÃO ORDINÁRIA 

 
 
DATA: 17/08/17 
HORA: 08h30min 
LOCAL: Auditório Dep. Carlos E. Benevides (nº06) do Complexo de Comissões Técnicas 
Dep. Aquiles Peres Mota. 



PAUTA: Palestra e apreciação, discussão e votação de requerimentos. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe (presidente), Drª Silvana, Fernanda 
Pessoa, Elmano Freitas e Capitão Wagner.  
CONVIDADOS PRESENTES: José Olavo Peixoto Filho, Superintendente do ISSEC; 
Francisco José Coelho Bezerra, diretor Administrativo do ISSEC; Flávio Remo Lima 
Verde, coordenador Geral do Mova-se; Melissa Rodrigues, Jornalista do ISSEC; Patrícia 
Facó, presidente do SINDAGRI/coordenadora do FUASPEC;  Messias Carlos de Souza, 
representando o SINDSAÚDE - Diretor Patrimônio; Rita de Cássia Gomes de Araújo, 
ASSEEC/FUASPEC; Tancredo Augusto Almeida Brito, Associação dos Cabos e Soldados 
Militares do CE; Francisco Cláudio Melo Fontenele, Associação dos Trabalhadores do 
Poder Judiciário do CE (ASTJUCE); Dimas Oliveira, vice-presidente do SINDAGRI; 
Silvana, SINDSAÚDE. 
DELIBERAÇÕES: 
Expediente:  
Leitura da correspondência e outros documentos recebidos: 
-Explanação do Dr.José Olavo Peixoto Filho sobre a atual situação que se encontra o 
ISSEC. 
RESUMO: Sensibilizado com a atual situação em que se encontra o ISSEC,  o presidente 
da CSSS,  deputado Dr. Carlos Felipe, imbuído de encontrar soluções plausíveis, solicitou 
a presente reunião para discutir e propor encaminhamentos, contribuindo assim para uma 
melhor qualidade de vida dos usuários, dependentes e pensionistas do ISSEC. 
Foram feitas várias sugestões, sempre com o propósito de viabilizar um atendimento 
qualitativo e com a participação de um  percentual mínimo financeiro dos servidores 
estaduais. O Superintendente do ISSEC, Sr. José Olavo Peixoto Filho, fez a explanação 
como de uma nova proposta de prestação de serviços do ISSEC por meio de um plano de 
saúde sustentável e atrativo (PLASSEC) até 2019. Na ocasião foi apresentada uma 
planilha de dados com respectivos valores que contempla os usuários por faixa etária e 
salarial. 
ENCAMINHAMENTOS: 
1 – Foi sugerido que os servidores que recebem vencimentos até R$ 1.182,00 ( Um mil 
cento e oitenta e dois reais) fossem isentos de qualquer contribuição; 
2- Que o percentual de 3% da alíquota da Previdência, seja revertida para o PLASSEC ( 
Plano de Saúde do ISSEC); 
3- Que após as informações sobre os valores do Imposto de Renda da área de saúde,  os 
mesmos sejam destinados para o PLASSEC. 
  
-Recebido comunicado/convite do Presidente da Comissão de Seguridade Social e 
Saúde, Dep. Dr. Carlos Felipe, informando e convidando a todos para a 4ª Reunião do 
Fórum em Defesa do SUS, Caminhos da Saúde no Ceará, que acontecerá às 14h. do 
próximo dia 30/08(quarta-feira). 
Ordem do Dia 
Leitura, discussão e votação de requerimentos e relatórios em geral: 
REQUERIMENTO Nº 0032/2017 DE AUTORIA DA DEPUTADA FERNANDA PESSOA – 
“Requer a realização de Audiência Pública para discutir sobre a Atrofia Muscular 
Espinhal” 
REQUERIMENTO Nº 033/2017 DE AUTORIA DO DEPUTADO CARLOS FELIPE-
“Requer a realização de visitas da Comissão de Seguridade Social e Saúde ao Hemoce, 
ao Hospital Geral, ao Centro de Diabetes e aos Frotinhas”. 
 
 
 
 



REUNIÃO DA FRENTE PARLAMENTAR DE COMBATE AO AEDES AEGYPTY 
 
 

 
DATA: 17/08/17 
HORA: 14h30min 
LOCAL: Auditório do Complexo de Comissões Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Colaboração e articulação, em conjunto com a sociedade civil, no acompanhamento 
e sugestões de medidas para erradicação da zika, da dengue e da febre chikungunya. 
DEPUTADOS PRESENTES: Carlos Matos, 
CONVIDADOS PRESENTES: Richristi Gonçalves, assessora técnica do Núcleo de 
Controle de Vetores da Secretaria da Saúde; Carlos Alberto Barbosa, coordenador das 
Ações de Controle de Vetores de Fortaleza; Hugo Mota, representante do Ministério 
Público; representante da Fundação Osvaldo Cruz (Fiocruz), Fernando Carneiro;  da 
Universidade Federal do Ceará (UFC), Márcia Machado e a coordenadora da Frente 
Parlamentar de Combate ao Aedes Aegypti, Lúcia Cidrão. 
RESUMO: O presidente da Frente Parlamentar de Combate ao Aedes Aegypti da 
Assembleia Legislativa, deputado Carlos Matos (PSDB), destacou os avanços nas ações 
de combate ao mosquito transmissor da dengue, zika e chikungunya, desenvolvidas a partir 
das propostas apresentadas pelo comitê.  
Em parceria com Estado e prefeituras, foram realizadas reuniões com gestores e 
responsáveis pelo combate ao mosquito. Entre as propostas elencadas, estiveram a 
criação de um plano para a Região Metropolitana de Fortaleza, início da Operação Quintal 
Limpo e premiação para as prefeituras de cidades que tiverem bom resultados no 
combate à epidemia, especialmente a de chikungunya. Carlos Matos sugeriu que as 
premiações passem a ser mensais, para manter o engajamento mês a mês. 
Apesar de comemorar os avançamos, o deputado ressaltou que persistem alguns 
desafios, como padronizar os ciclos de visitas domiciliares de seis no primeiro semestre e 
três no segundo semestre; substituição do uso de carros fumacê pesados para os 
portáteis; assegurar número mínimo de agentes no combate ao mosquito; definir 
comando municipal e regional para ações de combate ao mosquito e georreferenciar as 
visitas dos agentes em todo o Estado. 
Entre os encaminhamentos, Carlos Matos definiu nova reunião do comitê em 1º de 
setembro, para tratar de um encontro que irá debater as próximas ações da Frente 
Parlamentar; possíveis ações para diminuir a incidência de casos em 2018 e o apoio para 
as famílias de crianças com microcefalia. O deputado também declarou que a Frente 
Parlamentar de Combate ao Aedes Aegypti vai realizar reunião, juntamente com o 
Ministério Público, para discutir sobre o saneamento básico. 
Este segundo encontro foi motivado pela fala do representante do Ministério Público, 
Hugo Mota, que ressaltou que, em Fortaleza, 40% das moradias são precárias e que o 
Interior vive uma situação de calamidade. “Não é possível fazer uma campanha Quintal 
Limpo em moradias precárias”, enfatizou. 
Já o coordenador das Ações de Controle de Vetores de Fortaleza, Carlos Alberto 
Barbosa, destacou que, neste ano, Fortaleza apresenta crescimento de 174% de casos 
de chikungunya e que apenas 30 bairros são responsáveis por 40% dos 47.560 casos 
confirmados na Capital. “É preciso investir na formação de multiplicadores e intensificar as 
ações no segundo semestre”, ressaltou. 
A assessora técnica do Núcleo de Controle de Vetores da Secretaria da Saúde, Richristi 
Gonçalves, explicou que o aumento de casos das três arboviroses transmitidas pelo 
Aedes aegypti (dengue, zika e chikungunya) chegou a 217% e que houve registros em 
178 municípios. Ela destacou que o Governo está ampliando suas ações, algumas 



sugeridas pela Frente Parlamentar, como teleconsultoria, capacitação de profissionais da 
saúde e ações específicas em bairros onde há mais incidência de casos. 
JM/PN 
https://www.al.ce.gov.br/index.php/ultimas-noticias/item/67459-17-08-2017-jm 
 
 
 

 

 
 
 
 

DÉCIMA SEGUNDA (12ª) AUDIÊNCIA PÚBLICA – Requerimento do Deputado 
Leonardo Araújo 

 
 

DATA: 23/08/2017 
HORA: 14h. 
LOCAL: Auditórios Deps. Manoel de Castro e Castelo de Castro (nº1 e 3) do Complexo 
de Comissões Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Audiência Pública para. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe, Leonardo Araújo e Fernanda Pessoa. 
CONVIDADOS PRESENTES: Lucimar Pontes Almeida – Secretaria da Saúde do Estado 
do Ceará, José Aurillo Rocha – Associação Médica Cearense, Fernando Melo – Conselho 
Regional de Medicina, Irene Lacerda – Comissão de Saúde da OAB/CE, Suely Kubrusly – 
Comitê Estadual de Controle do Câncer, Francisco Pimentel Cavalcante – Sociedade 
Brasileira de Mastologia, Andressa França – Grupo de Estudos Multidisciplinar em 
Oncologia no Ceará/GEMOC. 
RESUMO: O fortalecimento das ações de prevenção e de educação para combater o 
câncer de mama no Estado foi a principal cobrança dos profissionais da área da saúde que 
participaram da audiência pública.  
O deputado Leonardo Araújo (PMDB) destacou a necessidade de envolver a Assembleia 
na busca por recursos para prevenção, conscientização e controle da doença no Estado. 
O parlamentar lamentou a ausência de um representante da Secretaria da Saúde de 
Fortaleza, já que a audiência também visava debater o fechamento da ala de Mastologia 
do Gonzaguinha de Messejana. 



O deputado Carlos Felipe (PCdoB) lamentou o possível fechamento da unidade. Ele 
informou que 29 bairros de Fortaleza são atendidos pelo hospital e que a mamografia é 
parte da atenção primária, o que é responsabilidade do município. O parlamentar 
ressaltou ainda que as policlínicas em funcionamento no Ceará receberam mamógrafos e 
que deverá organizar uma visita para averiguar como está a situação dos equipamentos e 
dos exames no Interior.  Carlos Felipe enfatizou que outras formas de câncer podem ser 
descobertas no início com exames simples, como exame para detectar sangue oculto nas 
fezes, o que pode indicar câncer de cólon. 
A presidente da Frente Parlamentar de Defesa da Mulher da Assembleia Legislativa, 
deputada Fernanda Pessoa (PR), destacou que os agentes de saúde precisam ser 
valorizados e capacitados para ajudar na prevenção ao câncer de mama e outras formas 
da doença. Ela lembrou que a Frente Parlamentar de Defesa da Mulher conseguiu 
arrecadar mais de R$ 600 mil para ações na área de saúde da mulher, entre elas a 
realização de biópsias de câncer de mama. 
A representante do Comitê Estadual de Controle do Câncer, Suely Kubrusly, parabenizou 
a Frente Parlamentar de Defesa da Mulher e informou que a ação conseguiu zerar a fila 
de espera por biópsias de câncer de mama. Com relação à prevenção, ela esclareceu 
que muitas mulheres perdem a confiança no sistema de saúde quando não conseguem 
fazer o exame porque alguns aparelhos estão quebrados ou, quando conseguem, às 
vezes não recebem o exame ou recebem com qualidade ruim e até ilegível. 
Para o presidente da Sociedade Brasileira de Mastologia, Francisco Pimentel, o câncer de 
mama tem alta mortalidade porque a detecção não é precoce, e o gargalo está, segundo 
ele, no atendimento primário e secundário. Ele informou que o Hospital da Mulher está 
com mamógrafo quebrado e defendeu que é necessário fazer um retrato real da cobertura 
mamográfica no Estado. Segundo ele, o Ceará é o segundo pior em cobertura 
mamográfica do Nordeste, perdendo apenas para o Maranhão. 
O representante do Conselho Regional de Medicina, Fernando Melo, demonstrou 
preocupação com a possível extinção do departamento de Mastologia do Gonzaguinha de 
Messejana e pediu apoio da Assembleia para que isso não aconteça. 
JM/CG 
https://www.al.ce.gov.br/index.php/ultimas-noticias/item/67666-23-08-2017-jm 

 

 

DÉCIMA TERCEIRA (13ª) REUNIÃO ORDINÁRIA 

 



 
DATA: 24/08/17 
HORA: 08h30min 
LOCAL: Auditório Dep. Carlos E. Benevides (nº06) do Complexo de Comissões Técnicas 
Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Apreciação, discussão e votação de requerimentos. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe, Deputado Evandro Leitão, Deputada 
Fernanda Pessoa e Deputado Jeová Mota, vice-líder do bloco PDT, 
PP,PEN,DEM,PHS,PRB, que se auto indicou em substituição ao Deputado Leonardo 
Pinheiro, de acordo com o art. 70 do Regimento Interno da Casa. 
DELIBERAÇÕES: 
– Expediente:   
Leitura da correspondência e outros documentos recebidos: 
-Recebido convite da Ordem dos Advogados do Brasil-OAB, convidando a CSSS para 
participar de uma reunião com o objetivo de dar continuidade aos encaminhamentos da 
Audiência Pública realizada no dia 26 de junho, acerca da problemática da dengue, zika e 
chikungunya. Esta reunião será realizada no dia 28 de agosto, às 14h, no salão do 
Conselho da OAB/Ce. 
Ordem do Dia 
Leitura, discussão e votação de requerimentos e relatórios em geral: 
1. REQUERIMENTO Nº 0032/2017 DE AUTORIA DA DEPUTADA FERNANDA 
PESSOA – “Requer a realização de Audiência Pública para discutir sobre a Atrofia 
Muscular Espinhal”. Aprovado. 
2. REQUERIMENTO Nº 033/2017 DE AUTORIA DO DEPUTADO CARLOS FELIPE-
“Requer a realização de visitas da Comissão de Seguridade Social e Saúde ao Hemoce, 
ao Hospital Geral, ao Centro de Diabetes e aos Frotinhas”. Aprovado. 
3. REQUERIMENTO Nº 034/2017 DE AUTORIA DA DEPUTADA FERNANDA PESSOA-
“Requer a realização de Audiência Pública para tratar sobre o fechamento do serviço de 
Mastologia do Gonzaguinha de Messejana e sobre a situação dos mamógrafos na rede 
pública do Ceará”. Aprovado. 
4. REQUERIMENTO Nº35/2017 DE AUTORIA DA DEPUTADA RACHEL MARQUES – 
“Requer a realização de Audiência Pública para tratar sobre a reformulação da Política de 
Atenção Básica (PNAB) e o impacto para os Agentes Comunitários de Saúde e os 
Agentes de Endemias”. Aprovado. 
 

 
DÉCIMA QUARTA (14ª) REUNIÃO ORDINÁRIA 

 
 
DATA: 31/08/17 
HORA: 08h30min 
LOCAL: Auditório Dep. Carlos E. Benevides (nº06) do Complexo de Comissões Técnicas 
Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Apreciação, discussão e votação de requerimentos. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe, presidente da CSSS; Dra. Silvana; Mírian 
Sobreira, em substituição da presença do Dr. Sarto; Aderlânia Noronha, em substituição 
da presença da dep. Fernanda Pessoa; e Bethrose  do Bloco PMD, PMDB E PSD. 
CONVIDADOS PRESENTES: Sociedade de Hipnose do Estado do Ceará – SHC: Diretor 
Presidente o Sr. Luciano Sampaio; Dr. Benedito Elias Waquim, membro da Diretoria da 
SHC, Hipnoterapeuta clínico; a Sra. Maria Homéria Leite de Morais Sampaio, Secretária 
da SHC e Dr. Galdêncio Leal de Brito, Tesoureiro do SHC. 
DELIBERAÇÕES:  



Expediente:  
Leitura da correspondência e outros documentos recebidos: 
  - Recebido Carta-Convite do Centro de Apoio Operacional da Cidadania- 

CAOCIDADANIA, e do Centro de Apoio Operacional do Meio Ambiente- CAOMACE, 

convidando para participar do Seminário: “Mais Saneamento, Menos Mosquito: Novas 

Estratégias de Combate ao Aedes”, que ocorrerá no dia 01 de setembro de 2017, a 

partir das 08 horas na sede dos Centros de Apoio do MPCE (Avenida Antônio Sales, nº 

1740, Dionísio Torres). 

-Palestra com o Senhor Luciano Furtado Sampaio, Diretor Presidente da Sociedade 

de Hipnose do Estado do Ceará- SHC. 

O Palestrante Sr. Luciano Sampaio, começou sua explanação sobre o papel primordial da 

Hipnose Clínica, que é o de valorizar o ser humano com um todo e resguardar seus 

direitos, através da aplicação da hipnose como terapia da relação mente-corpo. Mediante 

à aplicação de tal técnica, facilita a cooperação entre os interessados pela hipnose na 

aprendizagem de técnicas hipnóticas e na aplicação destas, tendo em vista a saúde 

psíquica e emocional do ser humano. Na oportunidade, o palestrante requereu ao 

presidente da CSSS, a instituição do Dia do Hipnólogo no Estado do Ceará, a ser 

comemorado anualmente no dia 25 de setembro. Nesse contexto, já foi instituído no 

Município de São Paulo, o Dia Mundial do Hipnólogo no dia 25 de setembro por meio do 

Projeto de Lei de Nº 01-00481/2011 DO Vereador Quito Formiga (PR). 

Ordem do Dia 
Pedido de Licença para tratamento de saúde do Deputado Odilon Silveira Aguiar, 
pelo prazo se 60(sessenta) dias a partir do dia 11/08/2017 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Drª Silvana 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado  
 
 

REUNIÃO DO FORUM PERMANENTE EM DEFESA DO SUS: CAMINHOS DA SAÚDE 

 
DATA: 01/09/2017 
HORA: 14h. 
LOCAL: Salão Nobre da Assembleia Legislativa do Estado do Ceará. 
PAUTA:  
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe 
CONVIDADOS PRESENTES: Henrique Javi - Secretário da Saúde do Estado do Ceará,  
RESUMO: 
 
 

DÉCIMA QUINTA (15ª) REUNIÃO ORDINÁRIA 

 
 
DATA: 14/09/17 
HORA: 08h30min 



LOCAL: Auditório Dep. Abelardo Costa Lima (nº04) do Complexo de Comissões Técnicas 
Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Apreciação, discussão e votação de requerimentos e proposições. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe, Dra. Silvana, Lucílvio Girão e Dr.Santana. 
DELIBERAÇÕES:  
Expediente:  
Leitura da correspondência e outros documentos recebidos: 
-Recebido convite do Diretor do Núcleo de Pesquisa e Desenvolvimento de 
Medicamentos - NPDM, Manoel Odorico de Moraes, MD,PhD, para conhecer as 
instalações do Núcleo de Pesquisa e Desenvolvimento de Medicamentos da Universidade 
Federal do Ceará(NPDM). 
Ordem do Dia: 
Leitura, discussão e votação de requerimentos e relatórios em geral: 
1- REQUERIMENTO Nº 0036/2017 DE AUTORIA DA DEPUTADA FERNANDA PESSOA 
– A Frente Parlamentar em Defesa dos Direitos das mulheres requer a Comissão de 
Seguridade Social e Saúde da Assembleia Legislativa do Estado do Ceará a realização de 
Audiência Pública para debater sobre o Outubro Rosa. Aprovado. 
2- REQUERIMENTO Nº 0037/2017 DE AUTORIA DO DEP. DR. CARLOS FELIPE- 
Requer a Realização de Audiência Pública para debater a modalidade EAD nos cursos de 
nível Superior da Área de Saúde. Aprovado. 
Discussão e votação de proposições e pareceres, sujeitos à aprovação do Plenário: 
1. Proposição nº 0068 – Projeto de Indicação de autoria do Deputado Leonardo 
Pinheiro Dispõe sobre a criação do aplicativo móvel SOS SAMU no âmbito do Estado do 
Ceará. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Fernanda Pessoa 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado 
2. Proposição nº 0077/2017 - Projeto de Indicação de autoria da Deputada Aderlânia 
Noronha - Dispõe sobre o apoio, a ser oferecido pelo Estado ao Sistema Único de Saúde, 
de Unidades Móveis de Prevenção ao Câncer de Mama e ao Câncer de Colo Uterino. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Leonardo Pinheiro 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado 
3. Proposição nº 0079/2017 - Projeto de Indicação de autoria do Deputado Ferreira 
Aragão-  Dispõe sobre Assistência Social e Financeira aos acometidos de Atrofia 
Muscular Espinhal (AME), doença degenerativa de origem genética. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Dr. Santana 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado 
 
 

DÉCIMA TERCEIRA (13ª) AUDIÊNCIA PÚBLICA – Requerimento da Deputada 
Fernanda Pessoa 

 
 

DATA: 18/09/2017 



HORA: 14h. 
LOCAL: Auditórios Deps. Manoel de Castro e Castelo de Castro (nº1 e 3) do Complexo 
de Comissões Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Audiência Pública para tratar da Distrofia Muscular de Duchenne e sobre a 
Atrofia Muscular Espinhal. 
DEPUTADOS PRESENTES: Fernanda Pessoa. 
CONVIDADOS PRESENTES: Irene Veras – representando a Sesa; Regina Próspero – 
diretora presidente do Instituto Vidas Raras; Fátima Braga – presidente da Associação 
Brasileira de Amiotrofia Espinhal; Marina Naves – gerente de Relações Cooperativas da 
Biogen; Maria Clara Pinto Barbosa – presidente da Academia Carioca de Distrofia 
Muscular (Acadim); Liduina Carneiro – Comissão de Defesa de Pessoas com 
Deficiência/OAB-CE; Laura Leal – mãe de paciente com Distrofia Muscular Duchene; 
Mônica Aderaldo – presidente da  Associação Cearense de Doenças Genéticas/ACDG; 
Marta Azevedo – presidente do Grupo de Apoio ao Paciente Reumático do 
Ceará/GARCE. 
RESUMO: Despertar atenção das autoridades públicas para a Atrofia Muscular Espinhal e 
a Distrofia Muscular de Duchenne foi o foco da audiência pública desta segunda-feira 
(18/09), na Comissão de Saúde da Assembleia Legislativa, com o objetivo de cobrar 
maior prioridade em políticas aplicadas aos portadores de doenças raras.  
A parlamentar destacou a luta de famílias cearenses que sofrem com a falta de 
medicamentos e também da atuação do Estado. “A nossa luta é para que essas pessoas 
sejam assistidas da melhor forma possível e que esses pacientes possam encontrar 
centros com assistência  integral”, frisou. 
Com base em dados do Ministério da Saúde, Fernanda Pessoa revelou que 13 milhões 
de brasileiros são afetados por alguma doença rara e oito mil patologias são hoje 
caracterizadas internacionalmente como raras. A parlamentar disse que é importante 
discutir a portaria federal 199, que estabelece a Política Nacional de Atenção Integral, 
com diretrizes focadas em pessoas com doenças raras, no âmbito do Sistema Único de 
Saúde (SUS), instituindo incentivos financeiros. “Mas, no Ceará, nenhum hospital aderiu à 
Portaria”, afirmou. 
A deputada observou ser necessário incluir medicamento Spinraza, indicado para o 
tratamento de pacientes com AME, no SUS. Outro desafio dos pacientes é em relação ao 
diagnóstico. “Geralmente é tardio, pois a criança vai apresentando degeneração, aos 
poucos, e quando diagnosticada mais cedo a qualidade de vida aumenta”, ponderou. 
A presidente Nacional da Associação Brasileira de Amiotrofia Espinhal (Abrame), Fátima 
Braga, disse que é preciso que algumas portarias virem lei e se estabeleçam no Estado, 
para que todos tenham acesso ao diagnóstico e tratamento da doença. Ela citou como 
exemplo a portaria nº 1227/2017, da Secretaria da Saúde do Estado (Sesa), que institui a 
assistência em domicílio. “Como é uma portaria, ela não tem força de lei. Em algum 
momento pode entrar um governo e derrubar a portaria”, explicou. Fatima Braga 
comentou ainda sobre a demora para se conseguir uma consulta no Estado, o que leva 
famílias a procurarem outros estados. 
A presidente do Instituto Vidas Raras, Regina Próspero, relatou que os pacientes com 
doenças raras não têm a acolhida necessária que precisam para o mínimo de qualidade 
de vida. “A gente precisa muito implementar políticas públicas para que os cidadãos 
cearenses não precisem sair daqui para terem uma qualidade de vida dentro daquilo que 
precisam”, avaliou. 
Conforme a presidente da Academia Carioca de Distrofia Muscular (Acadim), Maria Clara 
Barbosa, a distrofia, assim como a maioria das doenças raras, é ainda pouco conhecida, 
inclusive pelos profissionais da área da saúde. “Muitos pacientes, por conta de um 
atendimento inadequado, acabam ocupando leito de CTIs (Centro de Terapias 



Integradas) por tempo indeterminado, presas ao aparelho, o que acaba acarretando maior 
para o Poder Público muito ruim para o paciente”, relatou. 
A representante da Sesa, Irene Veras, explicou que em breve será implantada a rede de 
cuidados a pessoa com doença raras, mas que já foi lançada a linha de cuidados. “Nós 
estamos estruturando a rede de cuidados a doenças raras. O Estado está articulando a 
rede para ter os atendimentos priorizados. Falta só a publicação da portaria”, esclareceu.  
Após a publicação, segundo ela, será enviado ao Ministério da Saúde para liberar o 
atendimento no Alberto Sabin, Hospital das Clínicas e a Maternidade Escola, que já 
atuam em Fortaleza. “Depois vai ser distribuído para o interior do Estado”, acrescentou. 
LS/AT 
https://www.al.ce.gov.br/index.php/ultimas-noticias/item/68425-1809ls01-audiencia-atrofia 
ENCAMINHAMENTOS: 
1 –Solicitação de cadeiras motorizadas 
2 –Efetivar como lei a portaria 1790/2017 da SESA 
3 –Expandir os PADs para as macro regiões do Estado do Ceará. 
4 – Capacitar os profissionais de fisioterapia da Rede Pública para atendimento aos 
pacientes portadores de Distrofia Neuro Muscular- DNM 
 
 

 
 
 
 
 

DÉCIMA SEXTA (16ª) REUNIÃO ORDINÁRIA 

 
 
DATA: 21/09/17 
HORA: 08h30min 
LOCAL: Auditório Dep. Abelardo Costa Lima (nº04) do Complexo de Comissões Técnicas 
Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Apreciação, discussão e votação de correspondência, requerimentos e 
proposições. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe (presidente), Dr. Sarto, Lucílvio Girão, Dr. 
Santana e Dep. Fernanda Pessoa. 
DELIBERAÇÕES:  
 - Recebido ofício do Conselho Municipal de Saúde, informando a composição da nova 
Mesa Diretora eleita na Plenária do dia 22 de agosto de 2017. Presidente: Marcus Vinicius 
Campos, representante do segmento usuário; Vice-Presidente: Ana Estela Fernandes 
Leite, representante do segmento Gestor; Secretária Geral: Nívea Tavares Pessoa, 



representante do segmento Profissional de saúde; Secretário Adjunto; Francisco Edvalso 
Braz, representante do segmento usuário. 
1- REQUERIMENTO Nº 0038/2017 DE AUTORIA DO DEP.DR.CARLOS FELIPE- Requer 
a Realização de Audiência Pública para discutir o desfinanciamento das políticas de 
Assistência Social. Aprovado. 
2- REQUERIMENTO Nº39/2017 DE AUTORIA DO DEP. AUDIC MOTA – Requer a 
realização de audiência pública para discutir o Plano de Carreira dos Agentes 
Comunitários de Saúde e dos Agentes de Combate às Endemias. Aprovado. 
3- Proposição nº 0043/2017 - Projeto de Lei de autoria da Deputada Fernanda 
Pessoa- Altera dispositivos da lei n.º 14.101, de 10 de abril de 2008, que dispõe sobre a 
percepção de adicional de insalubridade aos agentes comunitários de saúde. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputada Dra. Silvana 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Retirado de Pauta pela Requerente Dep. Fernanda 
Pessoa. 
4- Proposição nº 0072/2017 - Projeto de Indicação de autoria do Deputado Capitão 
Wagner- Dispõe sobre acesso ao estoque de medicamentos adquiridos e geridos pela 
coordenadoria de assistência farmacêutica da secretaria da saúde do Estado do Ceará - 
COASF/SESA pela população, na forma que indica. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputada Dra. Silvana 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado 
 
 

 
VISITA AO NÚCLEO DE PESQUISA E DESENVOLVIMENTO DE 

MEDICAMENTOS(NPDM) 
 
 

DATA: 25/09/17 
HORA: 14h 
LOCAL: Rua Cel. Nunes de Melo, nº1000, Rodolfo Teófilo. 
DEPUTADO PRESENTE: Dr. Carlos Felipe. 
RESUMO: O presidente da Comissão de Seguridade Social e Saúde da Assembleia 
Legislativa, deputado Carlos Felipe (PCdoB), participou de reunião, na tarde desta 
segunda-feira (25/09), com o diretor do Núcleo de Pesquisa e Desenvolvimento de 
Medicamentos (NPDM) da Universidade Federal do Ceará (UFC), Odorico de Moraes.  
O deputado comentou que o núcleo é uma referência no Brasil e avaliou que a estrutura 
pode ser aproveitada pelo Estado para o tratamento oncológico, bem como para novas 
pesquisas sobre tratamentos contra câncer. 
Odorico de Moraes defendeu essa parceria com o Governo do Estado para o tratamento 
de pacientes com câncer. “Montamos uma estrutura capaz de atender pessoas com 
câncer e essa estrutura está ociosa”, explicou o professor. 
O pesquisador ressaltou também que a própria estrutura do NPDM pode ajudar a atrair 
indústrias farmacêuticas para o Estado. "O núcleo foi criado com o objetivo de dar suporte 
ao desenvolvimento de medicamentos. Para isso, precisa ter uma política, e queremos 
saber se o governo quer trazer indústrias farmacêuticas para o Estado”, afirmou. 



Carlos Felipe informou que vai levar o tema para debate na AL, com o objetivo de 
sensibilizar o Governo do Estado para a importância da parceria. O deputado ressaltou 
também que a instituição tem ainda uma função importante de capacitação de recursos 
humanos. 
Além disso, entre as atividades realizadas no NPDM estão as pesquisas com pele de 
tilápia e os estudos sobre medicamentos genéricos. O diretor do núcleo acrescentou que 
a instituição foi convidada para capacitar técnicos da Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa) e também vai acompanhar a quarta fase dos estudos da vacina contra 
dengue para analisar a eficácia da imunização. 
JM/GS 
https://www.al.ce.gov.br/media/k2/items/cache/c3da60626102e5a17836749dccf2b2f9_XL.jpg 
 

 
 
 

DÉCIMA SÉTIMA (17ª) REUNIÃO ORDINÁRIA 
 
 

DATA: 28/09/17 
HORA: 8h30min 
LOCAL: Auditórios do Complexo de  Comissões Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA:  Apreciação de requerimentos e palestra. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe (presidente), Dr. Santana, Dep. Fernanda 
Pessoa e Dra. Silvana 
CONVIDADOS PRESENTES: Sheila Homsani, Diretora Médica da Sanofi Pasteur, 
Leonardo Tajra, Gerente das Contas Públicas do Sanofi Pasteur, Peter Richard Serafini, 
Gerente de Acesso e Valor do Sanofi Pasteur. 
DELIBERAÇÕES: 
Leitura, discussão e votação da Ata da reunião anterior. 
ATA da 16ª Reunião Ordinária 
Expediente:  
Leitura da correspondência e outros documentos recebidos: 
Laboratório Sanofi Pasteur para proferir uma palestra a respeito da dengue 1,2,3 e 4 ( 
recombinante e atenuada) – DENGVAXIA. 
Palestrante: Drª Sheila Homsani 
- PÓS-GRADUADA EM MEDICINA INTERNA E FAMILIAR PELA BENEFICIÊNCIA 
PORTUGUESA 
- PÓS-GRADUADA EM MEDICINA OCUPACIONAL PELA UNI-RIO 
- DIRETORA MÉDICA DA SANOFI PASTEUR 
Comunicação das matérias recebidas e distribuídas aos Relatores: 



1. PROPOSIÇÃO COM RELATORIA DESIGNADA PARA O DEPUTADO DR. SARTO 
1.1 – Proposição 087/2017 – Projeto de Indicação de autoria da Deputada Drª 
Silvana- “ INSTITUI O HOSPITAL DE CUIDADOS PALIATIVOS DO ESTADO DO CEARÁ 
“. 
2. PROPOSIÇÃO COM RELATORIA DESIGNADA PARA A DEPUTADA DRª SILVANA 
1.1 – Proposição 0003/2017 – Projeto de Indicação de autoria do Deputado David 
Durand – “ DISPÕE SOBRE A OBRIGATORIEDADE DE PRAZO MÁXIMO PARA 
MARCAÇÃO DE CONSULTAS E EXAMES PARA CRIANÇAS COM DEFICIÊNCIA, NA 
REDE PÚBLICA DE SAÚDE DO ESTADO DO CEARÁ, NA FORMA QUE INDICA “. 
3. PROPOSIÇÃO COM RELATORIA DESIGNADA PARA O DEPUTADO DR SANTANA 
1.1 - Proposição 201/2016 – Projeto de Lei de autoria do Deputado Dr. Carlos Felipe - 
“  INSTITUI, NO ÂMBITO DO ESTADO DO CEARÁ, NO MÊS DE SETEMBRO, A 
CAMPANHA DE CONSCIENTIZAÇÃO E ESCLARECIMENTO SOBRE AS DOENÇAS 
NEUROMUSCULARES “ 
Ordem do Dia 
Leitura, discussão e votação de requerimentos e relatórios em geral 
1 – Requerimento nº39/2017 de autoria do Dep. Audic Mota – “Requer a realização de 
Audiência Pública para discutir o Plano de Carreira dos Agentes Comunitários de Saúde e 
dos Agentes de Combate às Endemias”. 
2- Requerimento nº40/2017 de autoria do Dep. Carlos Matos – “ Requer a realização 
de Audiência Pública para discutir questões relativas ao risco de colapso da saúde no 
Estado do Ceará”. 
3- Requerimento nº41/2017 de autoria do Dep. Dr. Carlos Felipe – “Requer a 
realização de visita da Comissão de Seguridade Social e Saúde ao Hemoce – Centro de 
Hematologia e Hemoterapia do Ceará” 
    Antes de iniciar a palestra, o Deputado Carlos Felipe presidente da Comissão fez a 
leitura da pauta da reunião esclarecendo que a mesma seria apreciada em outra reunião 
ordinária. Assim sendo, prosseguiu com a aludida reunião para dar início à palestra sobre 
a vacina contra dengue, DENGVAXIA.   
A vacina tem obtido resultados positivos na experiência promovida pelo setor público de 
saúde do Paraná. A informação foi dada pela diretora médica do laboratório Sanofi 
Pasteur, Sheila Hamnofi. A vacina, de acordo com ela, é ministrada em três doses, e tem 
obtido 66% de eficiência, com redução de até 90% dos casos graves e de 80% nas 
hospitalizações. 
A diretora explicou que a vacina atua prevenindo a dengue causada pelos sorotipos 1, 2, 
3 e 4 do vírus, sendo, dessa forma, eficaz contra os quatro tipos existentes de dengue. 
“Ela contém o vírus atenuado em sua composição, que já não é mais capaz de causar 
doença no organismo”, informou. 
Ainda de acordo com ela, a vacina já está disponível em 18 países e existe no mercado 
brasileiro há um ano. Apenas o Paraná, entretanto, está disponibilizando a vacina, ainda 
em caráter experimental, a todas as pessoas entre nove e 44 anos. 
O gerente de Contas Públicas do laboratório, Leonardo Tajra, frisou que a possibilidade 
de implementação da vacina no País é “muito alta”. “O Governo tem interesse. 
Obviamente,  é preciso algo novo para combater essa proliferação, e essa vacina é a 
opção mais viável”, disse. 
O deputado Dr. Carlos Felipe (PCdoB), que presidiu a reunião, ponderou sobre os custos 
para trazer a vacina ao Ceará. De acordo com ele, seriam R$ 44 milhões, conforme 
valores disponibilizados no Paraná, como referência (R$ 124 a dose). "Mas entendemos 
que apenas a contenção do vetor não vai reduzir os casos, e a vacina continua 
necessária”, afirmou. 



Ele ressaltou que o Ceará é um dos únicos estados do País onde a epidemia de 
arboviroses provocada pelo vírus da dengue não apresentou redução significativa na 
quantidade de casos. 
A deputada Fernanda Pessoa (PR) também lembrou de um projeto de indicação, de 
autoria dela e que tramita na Casa, sugerindo a implantação das vacinas contra a dengue 
no Ceará. “Isso vai nos proporcionar a liberação dos leitos dos hospitais que estão 
lotados, sem falar no salto de qualidade que a saúde da população dará. Precisamos 
sensibilizar o governador quanto a isso”, ressaltou. 
PE/AT 
https://www.al.ce.gov.br/index.php/comunicacao/agencia-assembleia/noticias/item/68869-
2809pe01-comissao-doc-r-doc 
 
 

 
 
 
 
 

DÉCIMA QUARTA (14ª) AUDIÊNCIA PÚBLICA – Requerimento do Dep. Dr. Carlos 
Felipe 

 
 

DATA: 28/09/2017 
HORA: 14h. 
LOCAL: Auditórios Deps. Manoel de Castro e Castelo de Castro (nº1 e 3) do Complexo 
de Comissões Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Audiência Pública para tratar do desfinanciamento das políticas de Assistência 
Social. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe, Renato Roseno e o Deputado Federal 
Chico Lopes. 
CONVIDADOS PRESENTES: Francisco Ibiapina – representando a Secretaria Municipal 
dos Direitos Humano e do Desenvolvimento Social/SDHDS, Célia Maria de Souza Melo 
Lima – representando a Secretaria do Trabalho e Desenvolvimento Social/STDS, Lúcia 
Elizabeth – presidente do Conselho Estadual de Assistência Social do Ceará/CEAS, 
Glaucianne Viana – presidente do Colegiado Estadual de Gestores Municipais de 
Assistência Social/COEGEMAS, Rosely Ferreira – presidente do Sindicato dos 
Assistentes Sociais do Estado do Ceará/SASEC, Ulisses Moreira – diretor de Formação 
do MOVA-SE, Maria Goreth Modesto e Silva – vice-presidente do Conselho Municipal de 
Assistência Social,  Vanda Anselmo – presidente do Colegiado Nacional de Gestores 
Municipais de Assistência Social/CONGEMAS, Cynthia Studart – representando o 
Conselho Regional de Serviço Social/CRESS-CE, Márcia de Paula Sousa – APRECE. 



RESUMO: Mobilizar os municípios cearenses, por meio da Associação dos Municípios do 
Estado do Ceará (Aprece), os conselhos de Assistência Social e os parlamentares na luta 
pela recomposição do orçamento para o setor de assistência social de 2018. Esse foi o 
principal encaminhamento da audiência pública.  
O deputado Carlos Felipe (PCdoB) avaliou que os cortes orçamentários inviabilizarão o 
Sistema Único da Assistência Social (SUAS), atingindo de forma negativa o 
desenvolvimento humano da população em vulnerabilidade social. 
"O SUAS é extremamente importante para o Nordeste e para as cidades mais pobres do 
País. Algumas cidades, por exemplo, percebem mais recursos advindos de programas 
sociais, os quais vêm pelo CadÚnico, num valor que chega a ser maior do que o Fundo 
de Participação dos Municípios (FPM)", explicou Carlos Felipe. 
Carlos Felipe adiantou que o presidente da Assembleia Legislativa, deputado Zezinho 
Albuquerque (PDT), autorizou a criação de uma Frente Parlamentar em Defesa do SUAS, 
que, conjuntamente com os conselhos e a Aprece, vai participar de uma audiência pública 
na Câmara dos Deputados e visitar o Senado Federal. 
O objetivo da Frente é tentar mobilizar toda a sociedade brasileira para a continuidade 
dessa política, que atende pessoas em situação de rua e crianças em vulnerabilidade, 
além de incluir a população no mercado de trabalho. 
O secretário executivo da Secretaria dos Direitos Humanos e Desenvolvimento Social de 
Fortaleza, Francisco Ibiapina, criticou os prejuízos que podem sofrer as políticas de 
assistência social. Para ele, a redução, sinalizada no orçamento de 2018, vai inviabilizar a 
continuidade de políticas essenciais para a população mais vulnerável. 
Célia Melo, coordenadora da gestão do SUAS da Secretaria do Trabalho e 
Desenvolvimento Social do Estado (STDS), alertou também para prejuízos aos servidores 
do SUAS. "Com o corte, esses trabalhadores correrão o risco de ter salários atrasados no 
próximo ano", antecipou. Ela lembrou ainda que, no período de crise, aumenta o número 
de usuários dessa política de assistência social. 
Para Lúcia Elizabeth, presidente do Conselho Estadual de Assistência Social (CEAS), o 
Governo Federal já vinha promovendo um desmonte na política de assistência social e 
ressaltou que podem ser atingidos 13 milhões de beneficiários do programa Bolsa Família 
e mais de 14 milhões de desempregados. "O SUAS tirou o Brasil do mapa da fome e, se 
esse orçamento não for revisto, o País volta a fazer parte dele", avaliou. 
WR/GS 
https://www.al.ce.gov.br/index.php/ultimas-noticias/item/68894-28-09-2017-wr-gs 

 

 
 
 



DÉCIMA QUINTA (15ª) AUDIÊNCIA PÚBLICA – Requerimento da Dep. Fernanda 
Pessoa 

 
 

DATA: 04/10/2017 
HORA: 14h. 
LOCAL: Auditórios Deps. Manoel de Castro e Castelo de Castro (nº1 e 3) do Complexo 
de Comissões Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Tratar sobre o fechamento do Serviço de Mastologia do Gonzaguinha de 
Messejana e sobre a situação dos mamógrafos da rede pública do Ceará. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe, Fernanda Pessoa e Heitor Férrer. 
CONVIDADOS PRESENTES: Léa Dias Pimentel Gomes – Secretaria da Saúde do 
Município de Fortaleza, Fernando Melo – vice-presidente do Sindicato dos Médicos do 
Ceará, Luiz Gonzaga Porto Pinheiro – presidente do Comitê Estadual de Controle do 
Câncer, Francisco Pimentel Cavalcante – presidente da Sociedade Brasileira de 
Mastologia, Elvis Lopes Barbosa – presidente da Associação dos Médicos do 
Gonzaguinha de Messejana, vereador Eron Moreira – presidente da Comissão de Saúde 
da Câmara Municipal de Fortaleza. 
RESUMO: A presidente da Frente Parlamentar em Defesa das Mulheres, deputada 
Fernanda Pessoa (PR), autora do pedido de audiência pública, ressaltou que uma 
decisão nesse sentido “vai na contramão dos anseios da população, em pleno mês de 
campanha Outubro Rosa”. Para a parlamentar, o possível fechamento irá restringir o 
acesso a um serviço de saúde fundamental num momento em que os índices de câncer 
de mama estão em crescimento. “Se for preciso, nós iremos acionar o Ministério Público, 
para evitar que o serviço seja fechado”, declarou a deputada. Ela cobrou também que 
seja priorizada a prevenção e que haja fiscalização da qualidade dos mamógrafos, pois 
há reclamações de laudos sem nitidez. 
O presidente da Comissão de Seguridade Social e Saúde, deputado Carlos Felipe 
(PCdoB), questionou o fechamento do serviço num local em que a estrutura já funciona 
bem há anos e atende bairros com total de 600 mil habitantes. 
O deputado Heitor Férrer (PSB) informou que apenas 25% das mulheres do Estado fazem 
a prevenção e que o encerramento do serviço, que deverá ser feito no Hospital da Mulher, 
torna o atendimento distante para a população do entorno do Gonzaguinha de Messejana. 
O presidente do Comitê Estadual de Controle do Câncer, Luiz Gonzaga Porto, explicou 
que muitas pacientes faltam aos exames, e alguns dos motivos principais são a distância 
dos bairros onde moram e o medo da violência. Ele sugeriu que o Gonzaguinha busque 
se tornar, junto ao Sistema Único de Saúde, um Serviço de Referência para Diagnóstico 
em Mastologia (SDM), o que permite receber recursos do Governo Federal. Para atender 
às exigências do SUS, seria necessário adquirir um equipamento no valor de R$ 80 mil. A 
deputada Fernanda Pessoa afirmou que pode analisar, junto com outros deputados, e 
pedir ajuda de verba parlamentar para adquirir o equipamento. 
A representante da Secretaria da Saúde do Município de Fortaleza, Léa Dias Pimentel, 
negou que será fechado o serviço no Gonzaguinha de Messejana, mas informou que ele 
irá passar por uma reestruturação. Ela disse que haverá reuniões com representantes do 
Gonzaguinha e pediu que o hospital apresente uma sugestão de agenda de consultas que 
possibilite otimizar o número de atendimentos. 
Pacientes presentes à audiência fizeram reclamações relacionadas à dificuldade de 
retornar ao mesmo médico que começou o atendimento, porque o sistema de marcação 
não dá essa opção, além das dificuldades a serem enfrentadas se tiverem que procurar o 
Hospital da Mulher, que tem demanda muito maior e é mais distante. 
O representante da Sociedade Brasileira de Mastologia, Francisco Pimentel, explicou que 
há ineficiência na gestão dos atendimentos primários, prova disso, segundo ele, é que 



Hospital Geral de Fortaleza está ocioso em relação às cirurgias em pacientes com câncer 
de mama, apesar de haver filas nos postos de saúde. 
JM/CG 
https://www.al.ce.gov.br/index.php/ultimas-noticias/item/69083-04-10-2017-jm-cg 

 
 

 
 
 
 

DÉCIMA OITAVA (18ª) REUNIÃO ORDINÁRIA 
 
 
 

DATA: 05/10/17 
HORA: 8h30min 
LOCAL: Auditórios do Complexo de  Comissões Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA:  Apreciação de documento e proposições. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe (presidente), Dr. Sarto, Dr. Santana e 
Jeová Mota – Vice Líder do Bloco PARLAMENTAR -  PDT/PP/PEN/DEM/PHS/PRB, o qual 
substituiu o o Deputado Lucilvio Girão, consubstanciado regimentalmente. 
DELIBERAÇÕES: 
Expediente: 
Leitura da correspondência e outros documentos recebidos: 
Recebido o Memorando nº 0249/2017, de autoria do Dep Carlos Matos, solicitando a 
retirada de tramitação do Requerimento nº. 40/2017. 
Comunicação das matérias recebidas e distribuídas aos Relatores: 
1. PROPOSIÇÃO COM RELATORIA DESIGNADA PARA O DEPUTADO DR.SARTO. 
1.1 - Proposição nº 085/2017 – Projeto de Indicação - de autoria da Deputada DRA. 
SILVANA. “INSTITUI O PROGRAMA ESTADUAL DE CUIDADOS PALIATIVOS NO 
ÂMBITO DA SAÚDE PÚBLICA, DO ESTADO DO CEARÁ.” 
2. PROPOSIÇÃO COM RELATORIA DESIGNADA PARA O DEPUTADO LUCÍLVIO 
GIRÃO. 
2.1 - Proposição nº 073/2017 – Projeto de Indicação - de autoria da Deputada 
MÓISES 
BRAZ. “DISPÕE SOBRE A CRIAÇÃO DA FARMÁCIA VETERINÁRIA POPULAR, E DÁ 
OUTRAS PROVIDÊNCIAS.” 
Ordem do Dia 
a) Leitura, discussão e votação de requerimentos e relatórios em geral: 
1 – Requerimento nº39/2017 de autoria do Dep. Audic Mota – “Requer a realização de 
Audiência Pública para discutir o Plano de Carreira dos Agentes Comunitários de Saúde e 



dos Agentes de Combate às Endemias”. Retirado de Pauta  (o Governador ficou de 
apreciar a devida matéria até o final do ano).  
2 - Requerimento nº 41 de autoria do Dep. Dr. Carlos Felipe – “Requer a realização de 
visita da Comissão de Seguridade Social e Saúde ao Hemoce – Centro de Hematologia e 
Hemoterapia do Ceará. Aprovado. 
b) Discussão e votação de proposições e pareceres, sujeitos à aprovação do Plenário: 
1. Proposição 087/2017 – Projeto de Indicação de autoria da Deputada Drª Silvana- 
“INSTITUI O HOSPITAL DE CUIDADOS PALIATIVOS DO ESTADO DO CEARÁ. 
REGIME DE URGÊNCIA: NÃO 
PEDIDO DE VISTA: NÃO 
POSIÇÃO DA PROCURADORIA: Favorável 
RELATORIA: Deputado Dr. SARTO 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: 
2. Proposição 201/2016 – Projeto de Lei - de autoria da Deputada DR. CARLOS 
FELIPE- 
“INSTITUI, NO ÂMBITO DO ESTADO DO CEARÁ, NO MÊS DE SETEMBRO, A 
CAMPANHA DE CONSCIENTIZAÇÃO E ESCLARECIMENTO SOBRE AS DOENÇAS 
NEUROMUSCULARES 
REGIME DE URGÊNCIA: NÃO 
PEDIDO DE VISTA: NÃO 
POSIÇÃO DA PROCURADORIA: Favorável 
RELATORIA: Deputado Dr. SANTANA 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: 
3. Proposição 095/2017 – Projeto de Lei - de autoria da Deputada THOMAZ 
HOLANDA- 
“DISPÕE SOBRE O DIREITO À CONTINUIDADE NO FORNECIMENTO DE ENERGIA 
ELÉTRICA À UNIDADE CONSUMIDORA HABITADA POR PESSOA COM DOENÇA OU 
PATOLOGIA CUJO TRATAMENTO OU PROCEDIMENTO MÉDICO REQUER O USO 
CONTINUADO DE APARELHOS, EQUIPAMENTOS OU INSTRUMENTOS QUE EXIJAM 
O CONSUMO DE ENERGIA ELÉTRICA. 
REGIME DE URGÊNCIA: NÃO 
PEDIDO DE VISTA: NÃO 
POSIÇÃO DA PROCURADORIA: Favorável 
RELATORIA: Deputado Dr. SARTO 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: 
4. Proposição 146/2017 – Projeto de Lei - de autoria da Deputada TIN GOMES- 
“DISPÕE SOBRE A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS FARMACÊUTICOS PELAS 
FARMÁCIAS E DROGARIAS NO ESTADO DO CEARÁ E ADOTA OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS. 
REGIME DE URGÊNCIA: NÃO 
PEDIDO DE VISTA: NÃO 
POSIÇÃO DA PROCURADORIA: Favorável 
RELATORIA: Deputado Dr. SARTO 
PARECER: Favorável, com a SUPRESSÃO do art. 6º. 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: 
 
 
 
 



DÉCIMA NONA (19ª) REUNIÃO ORDINÁRIA 
 
 

DATA: 19/10/17 
HORA: 8h30min 
LOCAL: Auditórios do Complexo de  Comissões Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA:  Apreciação de documento e proposições. 
DEPUTADOS PRESENTES: Dr. Carlos Felipe (presidente), Dr. Sarto, Dr. Santana e 
Jeová Mota – Vice Líder do Bloco PARLAMENTAR -  PDT/PP/PEN/DEM/PHS/PRB, o qual 
substituiu o o Deputado Lucilvio Girão, consubstanciado regimentalmente. 
DELIBERAÇÕES: 
II – Expediente:  
a) Leitura da correspondência e outros documentos recebidos: 
- Ofício nº24/2017/DSAS – Retorno antecipado da concessão de licença para tratamento 
de saúde. 
- Ocorrerá a 5ª Reunião do Forum Permanente em Defesa do SUS, Caminhos da 
Saúde do Estado do Ceará, dia 27/10, às 14h, no Salão Nobre Deputado Alceu 
Coutinho. 
III - Ordem do Dia 
a) Leitura, discussão e votação de requerimentos e relatórios em geral: 
REQUERIMENTO Nº 0042/2017 DE AUTORIA DA DEPUTADA MIRIAN SOBREIRA – 
“Requer a realização de Audiência Pública para debater sobre a liminar proferida no 
processo 1006566-69.2017.4.01.3400 que restringe os enfermeiros a possibilidade de 
requisição de exames complementares”. Aprovado. 
REQUERIMENTO Nº 0043/2017 DE AUTORIA DA DEPUTADA FERNANDA PESSOA – 
“Requer a realização de Audiência Pública para discutir a atual situação financeira da 
Santa Casa de Misericórdia de Fortaleza”. Aprovado. 
REQUERIMENTO Nº 0044/2017 DE AUTORIA DO DEPUTADO DR. SANTANA 
“Requer a realização de Audiência Pública com a finalidade de discutir a efetivação da 
Portaria N° 1.823, de 23 de agosto de 2012, que institui a Política Nacional de Saúde do 
Trabalhador e da trabalhadora”. Aprovado. 
b) Discussão e votação de proposições e pareceres, sujeitos à aprovação do 
Plenário: 
1. Proposição 0085/2017 – Projeto de Indicação de autoria da Deputada Drª Silvana –
“Institui o Programa Estadual de cuidados paliativos no âmbito da Saúde Pública, do 
Estado do Ceará”. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputado Dr. Sarto 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado. 
2. Proposição 0099/2017 – Projeto de Indicação de autoria da Deputada Fernanda 
Pessoa “Dispõe sobre a obrigatoriedade de emissão de atestados médicos digitais em 
toda a rede médico-hospitalar pública estadual, no âmbito do Estado do Ceará, e dá 
outras providências”. 
REGIME DE URGÊNCIA: Não 
PEDIDO DE VISTA: Não 
RELATORIA: Deputado Dr. Santana 
PARECER: Favorável 
POSIÇÃO DA COMISSÃO: Aprovado. 
 
 



DÉCIMA SEXTA (16ª) AUDIÊNCIA PÚBLICA – Requerimento da Frente Parlamentar 
em Defesa dos Direitos das Mulheres 

 
 

DATA: 24/10/2017 
HORA: 14h. 
LOCAL: Auditórios Deps. Manoel de Castro e Castelo de Castro (nº1 e 3) do Complexo 
de Comissões Técnicas Dep. Aquiles Peres Mota. 
PAUTA: Debater o Outubro Rosa. 
DEPUTADOS PRESENTES: Fernanda Pessoa e Rachel Marques. 
CONVIDADOS PRESENTES: Valdenrique Macedo de Sousa, primeiro-secretário da 
Sociedade Brasileira de Mastologia/Sessão Ceará; Daniele Castelo Branco, 
representando o Comitê Municipal do Controle do Câncer de Mama; Cláudia Belém, 
Associação Nossa Casa de Apoio à Pessoa com Câncer; Fausta Soares da Silva, vice-
presidente da Associação ROSA VIVA; Valéria Mendonça, representando o Movimento 
Outubro Rosa. 
RESUMO: A Frente Parlamentar em Defesa dos Direitos das Mulheres da Assembleia 
Legislativa, presidida pela deputada Fernanda Pessoa (PR), vai propor ao Poder 
Legislativo a realização do mapeamento das condições de todos os mamógrafos do 
Estado. A proposta foi apresentada na audiência pública da Comissão de Seguridade 
Social e Saúde, realizada como parte da programação da Campanha Outubro Rosa. A 
iniciativa decorre das dificuldades que muitas mulheres estão enfrentando para conseguir 
marcar exames de mamografia.  
A deputada Fernanda Pessoa, que solicitou o debate, esclarece que o objetivo da 
audiência foi apurar possíveis problemas em exames, diagnóstico e tratamento de 
mulheres com câncer de mama no Estado. Ela ressaltou também que irá buscar 
sensibilizar mais parlamentares para que coloquem recursos para o combate à doença na 
lei orçamentária estadual e afirmou que as mulheres que tenham dificuldade devem 
procurar a Frente Parlamentar em Defesa dos Direitos das Mulheres. “Podem procurar a 
Frente e relatar o que está acontecendo, para que a gente possa acompanhar”, enfatizou. 
A deputada Rachel Marques (PT) ressaltou a importância da campanha, que é realizada 
em todo o País, e lembrou que 60% dos casos de câncer no Brasil são detectados em 
estágio avançado, quando fica mais difícil a cura, por isso a importância de trabalhar a 
prevenção e o diagnóstico precoce. 
Uma das coordenadoras da Campanha Outubro Rosa no Ceará, Valéria Mendonça, 
ressaltou que o Ceará tem 18% de cobertura mamográfica, uma das piores do País. A 
presidente da Associação Nossa Casa de Apoio à Paciente com Câncer, Cláudia Belém, 
completou informando que existem mais de quatro mil mulheres esperando para fazer 
uma mamografia no Ceará e que o diagnóstico precoce salva mais mulheres e é mais 
barato do que tratar o câncer em estágio avançado. 
Entre os problemas que as mulheres enfrentam na rede pública, a representante do 
Comitê Municipal do Controle do Câncer de Mama, Daniele Castelo, descreveu alguns. 
Ela citou dificuldades no agendamento de consultas e exames, além de mamógrafos 
quebrados há anos, como no caso do Hospital da Mulher. “Tem que ter manutenção 
frequente. Enquanto fazemos campanhas para prevenção, as mulheres procuram e não 
têm acesso”, explicou. 
Para o primeiro secretário da Sociedade Brasileira de Mastologia, Valderique Macedo, 
não se pode culpar a mulher pela demora em procurar um médico como se fosse fácil 
conseguir consultas e exames. “Muitas mulheres querem fazer os exames, mas às vezes 
não conseguem”. Ele explicou que o câncer de mama é o tipo que mais mata as mulheres 
brasileiras e que o diagnóstico precoce pode salvar mais de 90% das pacientes. 
Valderique  Macedo destacou também que a baixa qualidade de muitos mamógrafos e o 



baixo número de profissionais capacitados para fazer os exames, aliados à demora em 
conseguir uma consulta de retorno para mostrar o exame ao especialista, são problemas 
presentes no Estado. 
A vice-presidente da Associação Rosa Viva, Fausta Soares, cobrou mais 
comprometimento com a prevenção e lembrou que muitas mulheres enfrentam 
dificuldades de se consultar e fazer exames por conta do deslocamento ou da violência. 
“E as que se encorajam encontram mamógrafos quebrados, em pleno mês do Outubro 
Rosa”, pontuou. 
JM/CG 
https://www.al.ce.gov.br/index.php/ultimas-noticias/item/69676-24-10-2017-jm-cg 
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